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ПРОФСОЮЗЫ: ВЫБОР СТРАТЕГИИ
От ш колы  коммунизма к  

институту защ иты  прав тру
дящ егося человека — такова 

% ‘аоступател ь  н а  я  эволю ция 
'п р о ф со ю зо в  страны . Опреде

лить их современную  стра
тегию и  идеологию  призван 
X IX  съ езд  профессиональ
ных союзов С С С Р, который 
откры лся 2 3  октября в Мо
скве, в  К ремлевском Дворце 
съездов. Он созван  на два 
года раньш е срока и носит 
по сущ еству чрезвычайный 
характер.

О ткры вая съезд, замести
тель председателя ВЦСПС 
В. П. Щ ербаков сообщ ил, что 
многомиллио и н у ю  армию 
членов профсою зов будут 
представлять более 2 .3 0 0  де
легатов. Д ля участия в  ра
боте съ езда  приглаш ены  так
ж е  представители отрасле
вы х профсою зов и террито
риальны х профорганов, на
родны е депутаты  С С С Р  от 
п роф ессиональны х сою зов, 
представители сою зных рес
публик, не избиравш ие деле
гатов на съезд, руководите
л и  советских государствен
ных органов, министерств, 
ведомств, представители об
щ ественны х, творческих ор
ганизаций и союзов, других 
профсою зных объединений.

В работе съезда участву
ют М. С. Горбачев, А . И. 
Л укьянов, Н . И. Ры ж ков.

Делегаты  избрали  рабочие 
органы  съезда: президиум, 
секретариат, редакционную, 
мандатную  и счетную  комис
сии.

С ъезд  начался спокойно. 
Н о уж е повестка дня вы зва

л а  ж аркие дебаты. Р азд ава
л а с ь  предлож ения заслуш ать 
уГе доклад, а информацию  
о работе ВЦСПС, говорилось 
о необходимости ввести в по
вестку  пункт о «самороспу- 
ске», «упразднении» и даж е 
«ликвидации» Ц ентрального

Совета профсою зов, особо 
рассмотреть подготовку зако
на о профессиональны х сою
зах, их правах и гарантиях 
действия. П оступало множе
ство других предложений.

В результате в повестку 
дня  съезда внесены отчетный 
доклад ВЦСПС: отчеты  Цен
тральной ревизионной комис
сии профсою зов С С С Р и о 
работе народных депутатов 
С С С Р от профессиональны х 
союзов, об отзы ве депутатов, 
которые потеряли связь  с 
профсою зами; образование 
Всеобщей конф едерации про
фессиональны х союзов СССР; 
Д екларация об образовании 
Всеобщей конф едерации про
фессиональны х сою зов; Ос
новные направления дейст
вий профсоюзов на ближ ай
ший период и перспективу в 
условиях перехода к рыноч
ной экономике; вы боры  пред
седателя проф центра профсо
юзов и его заместителей, 
Контрольно-ревизионной ко
миссии профцентра; профсо
юзов С СС Р; резолю ции, за
явления и  обращ ения съ ез
да.

Затем  делегаты  съ езд а  ут
вердили регламент работы .

С отчетным д о к л  адом 
ВЦСПС о работе после XVIII 
съ езда  профсою зов С С С Р и 
задачах по кардинальному 
обновлению п р о  фсоюзного 
движ ения страны  выступил 
заместитель п р е  дседателя 
ВЦСПС В. П. Щ ербаков.

Б ы л  заслуш ан  отчет Цен
тральной ревизионной комис
сии профсою зов С С С Р, с ко
торы м вы ступила ее предсе
датель Д . А . К убяк. Она до
лож ила о финансово - хозяй
ственной д е я т е л ь н  ости 
ВЦСПС и подведомственных 
ему организаций и учреж де
ний, исполнении профсою зно
го бю джета, бю дж ета госу
дарственного и социального

страхования, о работе по рас
смотрению  предложений, за 
явлений и ж алоб трудящ их
ся.

З а  три отчетных года до
ходы  профсою зного бю джета 
в целом  составили 13,7  мил
лиарда рублей, расходы  — 
13,8 . В связи , с расш ирени
ем ф инансовы х прав первич
ных профорганизаций суммы  
членских взносов, остаю щ их
с я  в их распоряж ении, зна
чительно возросли. В этой 
связи  п одчерки валось ,. что 
долж на бы ть повыш ена роль 
ревизионны х комиссий по 
контролю  за  расходованием 
этих средств.

В отчете отмечалось, что 
Ц ентральная ревизионная ко
миссия могла бы добиться 
больш его в своей работе, ес
ли  бы  ее полномочия были 
ш ире. П редлож ено при пере
работке полож ения о реви
зионной комиссии, которое 
будет обсуж даться на съ ез
де, предоставить ей право не 
только  просить профцентр 
сообщ ить о результатах , но 
и  приним ать реш ения о при
влечении виновных в нане
сении материального ущ ерба 
профсою зному хозяйству к 
ответственности.

Выступивш ий с инф орм а
цией о некоторы х организа
ционны х вопросах работы 
съ езд а  руководитель секре
тари ата  Л . А . Я ковлев при
вел  ф акт: несмотря на то, что 
списки выступаю щ их в пре
ниях заран ее  не составля
лись, к началу переры ва по
ж елало  вы ступить 9 5  чело
век. Видимо, прения предсто
я т  ж аркие.

С отчетом о работе н а
родны х депутатов Р С Ф С Р  от 
профсою зов выступил руко
водитель депутатской груп
пы , секретарь ВЦСП С А . М. 
Я ковлев. Н а прошедших 
съездах , конференциях, пле

нумах прозвучало немало 
критических замечаний в наш 
адрес, отметил оратор. От
мечалось, что голос депута
тов не слыш ен, что они сла
бо отстаиваю т позицию проф
союзов.

От сессии к сессии приоб
ретался  опыт. По мере это
го возрастала активность де
путатов от профсоюзов. З а  
полтора года на двух съездах  
и четы рех сессиях прозауча- 
ло более ста их выступлений, 
В комитетах и комиссиях 
Верховного Совета работаю т 
5 5  депутатов.

Д окладчик отметил, что в 
подготовке Закона о пенси
онном обеспечении принима
ли  участие почти все депу
таты  от профсоюзов. В ос
нову концепции этого доку
мента легли  наказы  избйра- 
телей и предлож ения трудо
вы х коллективов. По ряду 
вопросов, подняты х при об
суж дении закона, даны  пору
чения правительству, в том 
числе по формированию  спи 
сков на льготное пенсионное 
обеспечение.

Н ельзя сбрасы вать со  сче
тов встречи с руководителя
ми государства д л я  реш ения 
важнейш их экономических и 
социальных вопросов. Так, 
в результате встречи с П ред
седателем Совета М инистров 
Н. И. Р ы ж ковы м  положи
тельно стал  реш аться  воп
рос, связанны й с реконструк
цией Ю жно-Уральской атом
ной электростанции.

_ Д ать объективную  оценку 
парламентской деятельности 
ста народны х д  е  п утатов 
С С С Р от профсою зов пред
стоит комиссии, которую  ре
шили образовать делегаты . 
В  нее войдут представители 
всех отраслевы х профсою зов, 
а  такж е республик и регио
нов.

И
мы

вместо
будем

Т акж е активно проходило 
обсуж дение законопроектов 
о налоге с граж дан  С СС Р, 
иностранны х граж дан  и лиц 
без граж данства, законода
тельства о земле, Закон а о 
поэтапной отмене налбга на 
холостяков, одиноких и ма
лосемейных граж дан: Проф
сою зная группа бы ла ини
циатором запросов о борьбе 
с преступностью, м атериаль
ном обеспечении студентов, 
об экологической обстановке, 
по проблемам Ч ернобы ля, о 
подмосковных лесах. Депу
таты  приняли  непосредствен
ное участие в  подготовке 
всесоюзного совещ ания проф 
актива, выработавш его пози
цию в  связи  с переходом эко
номики на ры ночны е отно
ш ения.

П рения откры л вальцов
щ ик П ервоуральского труб
ного завода (С вердловская 
область) М . В . Володькин. 
Он признал, что законополо
жений, приняты х по инициа
тиве профсою зов, довольно 
много. Н о нереш енны х воп
росов гораздо больш е. Они 
касаю тся занятости  населе
ния, индексации цен, кол
лективны х договоров, созда
ния бирж труда и многих 
других проблем переходного 
периода. М еж ду тем  ры нок 
уж е свирепствует. И неясно, 
какую  из программ перехо
д а  к ры нку поддерж ивает 
ВЦСПС.

Оратор считает, что с за
дачами по защ ите рабочего 
человека В Ц С П С  не справил
ся . Н ам нуж ен сильный 
профцентр. Н еваж но, как  он 
будет н азы ваться. Главное, 
чтобы он бы л способен от
стоять права, вы рабаты вать 
позиции по принципиальным 
вопросам. И  если профцентр 
н е  смож ет возглавить движе
ние, то для  этого будут соз
даваться а л  ь тернативны е 
структуры, вплоть до стачеч

ных комитетов, 
консолида ц и и 
иметь раскол рабочего дви
ж ения, заяви л  он.

В ыравнивание стартовых 
позиций республик при п ере
ходе к  рыночным отношени
ям стали главной темой вы 
ступления председателя Со
вета  федерации профсоюзов 
Киргизстана Э. А бакнрова. 
Н ельзя  поступать в этой си
туации по принципу «спасай
ся, кто мож ет», сказал  он. 
О ценивая работу ВЦСПС, 
делегат подчеркнул, что со
вету  не всегда хватало уме
ния предвидеть и прогнози
ровать ситуацию, что прини
м ались поспеш ные, непроду
м анны е реш ения.

В выступлении отмечалось 
отсутствие современной тео
рии  советских профсою зов. 
ВЦСПС, располагая значи
тельной научной базой, дей
ствовал «методом проб и 
ошибок». О ратор рекомендо
вал  новому проф центру за 
н яться  разработкой  научной 
концепции, и спользуя бога
ты й опыт мирового рабочего 
движения.

Д елегат с  о о бщ ил, что 
съ езд  профсою зов Киргизста
на одобрил проект Д еклара
ции об образовании Всеоб
щ ей конф едерации профсою
зов страны. Выступающ ий 
коснулся проблемы  сотруд
ничества КПСС и профсою
зов. Мы — за  тесны е парт
нерские и товарищ еские от
нош ения с партией, отметил 
он. «Н о пока практических 
ш агов со стороны  КПСС, ее 
руководства м ы  не видим».

И з ш ирокого круга проб
лем , обсуж даем ы х на съ ез
де, председатель профкома 
объединения «Н иж невартов- 
скнеф тегаз» А . П . П инчук

(Окончание на 2-й стр.).

В ПОЛИТИКУ приходят новые люди. Те, чья профессия 
далека от перипетий межпартийной борьбы, известные 
как сильные специалисты, знающие и любящие свою 

профессию. А. НАДАРАЯ, заведующий кардиологическим от
делением 5-й клинической больницы г. Тбилиси, —  один из 
них.

—  Амиран Ивлиаиович, 
■ьг — врач, кандидат ме
дицинских наук и так ак
тивно стремитесь в полити
ку. Что это —  наша все
общая сегодня болезнь 
или нечто другое!

—  Политика меня всегда 
привлекала. И дело даже не в 
том, что у меня есть свои со
ображения насчет того, как 
обустроить — это слово с лег
кой руки Солженицына уве- 

нно вошло в наш лекси- 
—  как обустроить Гру- 

Чю. Давно понял: ни одну 
экономическую задачу нельзя 
решать, не принимая во вни
мание ее политическую подо
плеку. Вот факт.

В 1956 году я работал за
местителем главного врача 
Республиканской санэпидстан
ции. А  вы знаете, все проек
ты промышленных объектов 
согласуются с этой организа
цией —  проходят экспертизу. 
И вот именно тогда к нам 
поступило сразу несколько де
сятков проектов —  в Грузии 
должны были построить очень 
много новых заводов. Напом- 

 ̂ ню: это было время Хрущева, 
I  а то, как он относился к сох

ранению наций, их своеобра
зия и многообразия, общеиз
вестно. Итак, цель была яс
на: построить заводы и ввез- 
ти в Грузию рабочую силу, 
так как своих кадров для ра
боты на Э)их предприятиях, 
конечно же, не было и не 
могло быть в таком количест
ве. Какими это грозило по
следствиями —  тоже ясно: 
резко ухудшилась бы и без 
того не слишком благоприят
ная демографическая ситуа
ция, что> если не сразу, то со 
временем привело бы к обо
стрению межнациональных от
ношений — это и наблюдаем 
мы сейчас в разных регионах 
страны. Само собой —- эко
логия. Представьте, еще 
столько предприятий, для та
кой маленькой республики. 
Это же неизбежность эколо
гической катастрофы. Причем 
на. земле, где природа соз
дана для туризма, отдыха, ле
чения,-при умелой постанов
ке которых можно заработать 
больше, чем выстроив эти за
воды.

Мы я и мои коллеги — не 
к давали «добро» на строительст

в о ;  лишь на одном-двух про
е к т а х  поставили свои подпи

си. Нам угрожали: снимем, из 
партии выгоним. Но, к чести 
тогдашних руководителей, они 
прислушались к мнению спе
циалистов и, сделав упор на 
экологию, предотвратили про
мышленный десант в Грузию.

И тем не менее мне, навер- 
но, припомнили мою неуступ

чивость: вскоре с должности 
заместителя главврача пере-, 
вели в рядовые инспектора. 
Впрочем, это уже частности. 
Главное в другом: то, что 
случилось, помогло как бы 
прозреть. Раньше ведь все 
принималось на веру. А  тут 
началось отрезвление, завер
шившееся девятым апреля.

рассуждении есть. Притом 
ведь срабатывает и истори
ческий опыт: когда ком
мунисты взяли власть, они рас
стреляли неугодных; когда 
власть возьмет иная сила, не 
с того ли она тоже начнет?

—  Но разве не гарантия 
от повторения подобного 
реальная многопартийность!

—  Да ведь в самой много
партийности — в том виде, 
в каком она сложилась на се
годняшний день в Грузии,—  
семена раздора. Наша разоб-

— И тем не менее во
просы, связанные с межна
циональными отношениями, 
важны и для Грузни. Не 
случайно а программах 
партий и движений, прини
мающих участие в выборах, 
они в числе важнейших. 
Мог бы быть особый ак
цент на Абхазию, Южную 
Осетию; но нет, проблема 
выносится в программном 
■*де —  не как сиюминут
ная реакция на этнокои- 
фликты, а как позиция во
обще. Характерная деталь 
и — обнадеживающая.

О Г С
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—  А ведь за этим не толь
ко политика, но и тревога за 
нашу экономику. Пока на бу
дут урегулированы националь
ные вопросы, решение эконо
мических задач просто-напро
сто невозможно.

Кстати, об экономике, о 
том, что кому дает социали
стическое плановое хозяйст
во —  так учили нас его назы
вать. Вы не задумывались над 
тем, какой парадокс получа
ется?

Из

Так что 
выгнали 
сам.

из партии меня не 
— из нее я вышел

—  Выйдя иэ компартии, 
вы стали разделять позиции 
какой-то другой партии!

— Давайте сразу откажем
ся от того, чтобы разводить 
коммунистов и иные партии 
по разным полюсам. Есть ор
ганизация и есть люди, в ней 
состоящие. Отказавшись от 
членства в организации как 
таковой, я вовсе не отказался от 
сотрудничества, взаимодейст
вия только на благо Грузии с 
коммунистами. Нельзя оттор
гать их, даже функционеров, 
от национального движения, 
как это пытаются сделать не
которые. И не только потому 
нельзя, что среди них много 
порядочных, честных, компе
тентных людей, искренне пре
данных своему делу, своей ро
дине, но и потому, что в ин
тересах национального движе
ния —  использовать силы, зна
ния, опыт этих людей.

Есть и еще один момент, я 
бы его назвал психологичес
ким. Делая из коммунистов и 
функционеров врагов народа, 
их противники не замечают, 
что тем самым они невольно 
как бы пробуждают у лю
дей —  причем, широких сло
ев общества —  своеобразный 
инстинкт самосохранения: ес
ли сегодня, думают они, уст
роят гонения иа коммунистов, 
то завтра очередь может дой
ти до кого-то другого. И, 
согласитесь, резон в таком

щенность — вот главная про
блема национального движе
ния. С разобщенными ведь 
легко бороться. И как труд
но, если каждый воз в свою 
сторону тянет, пойти одной 
дорогой, прийти к единому 
мнению. Если бы на выборах 
был блок национального дви
жения — с одной стороны, и 
компартия —  с другой, этот 
блок обязательно победил 
бы. Боюсь, что сейчас же мно
го шансов за то, что, возмож
но, возьмет верх компартия.

За компартию, кстати, будет 
голосовать часть негрузин. Они, 
к сожалению, думают, что, ес
ли победят иные силы, их от
сюда, грубо говоря, погонят. 
При этом забывают, что еще 
задолго до того, как власть 
на нашей земле стала совет
ской, здесь жили люди многих 
национальностей и никто их не 
притеснял, и ни о каких меж
национальных конфликтах и 
речи • не было. Независимой 
Грузия —  была, злой по от
ношению к другим н ар о д ам - 
нет.

истории известно: наро
ды-завоеватели всегда жили 
лучше тех, кого очи брали 
под свою власть. Факт? Факт. 
А что у нас? Российская импе
рия жила и живет хуже, чем 
завоеванные ею, присоединен
ные к ней не по своей воле 
народы. Так не лучше ли Рос
сии избавиться от обузы? Бо
гатейшая ведь страна, и в та
кой нищете? Почему? За  что? 
Какому Молоху приносит она 
себя в жертву? Честно скажу: 
за россиян обидно. Каждый 
должен сам устраивать свою 
жизнь —  будь то  человек, 
будь то народ. И тогда не 
понадобится громадная армия, 
стоящая на защите умираю
щего режима, и для противо
стояния национальному дви
жению отпадет необходимость 
подпитывать миллионами и
миллиардами заработан н ы х
почти рабским трудом рублей 
идеи всемирного пролетарско
го единства, светлого комму
нистического будущего и по
добные им. Пора, наконец, от
казаться от унитарного госу
дарства. Пусть будут независи
мая Россия, независимая Гру
зия, независимая Лигча... —  и 
отношения н о р м  ализуются, 
станут добрососедскими, де
ловыми , и дружескими. Рас
ставшись, мы обрегем 
друга.

ДРУГ

—  Вашу позицию раздомют многие ваши иэбиратоли — 
ведь именно их письмо в редакцию стало поводом для 
нашей встречи. Интересно, что письмо в вашу поддержку 
как независимого кандидата в депутаты Верховного Совета 
Грузии подписывают многие негрузины: грек Ф. Михайлов 
русский Н. Пенчуков, армянин К. Тер-Погосов, поляк В. Рат- 
кеяич, осетин Д. Хуриев, еврейка Л. Манашерова —  это 
лишь малая часть из подписавшихся. В письме много хо
роших слов о вас, но главное, пожалуй, в нем то, что 
люди уверены: свободная, независимая Грузия не обидит 
иегрузина, любящего ее как свою родину, стоящего на 
защите ее интересов. Именно об этом письмо ваших изби
рателей. Если в обретении этой уверенности и ваша эаслу 
га —  успехов иа выборах.

Записала Людмила ЗС» АН ДЖИ Р.

Осень в Сванети.
Фото Серго Эдишерашвили.

В ЦК КП ГРУЗИИ
П редседатель Президиума 

Верховного Совета Грузии, 
первы й секретарь ЦК 'Ком
партии Грузии Гиви Гумба- 
ридзе и П редседатель Сове
та  М инистров республики 
Н одар Читанава встретились 
с  секретарям и и заведую щ и
ми организационными отде
лам и  Ю го-Осетинских област
ного, районных и городского 
комитетов Компартии Гру
зии. Н а встрече особое вни
мание было уделено вопро
су  подготовки к выборам 
Верховного Совета. О тмеча
лось, что вы боры  многопар
тийного Верховного Сове
та  — непременное условие 
строительства будущ ей Гру
зии, реш ения стоящ их перед 
ней проблем. Многопартий
ный Верховный Совет дол
ж ен  отразить многообразие 
интересов наш его народа и 
способствовать реш ению  об
щ их проблем. П еред таким 
историческим • рубеж ом со
верш енно недопустима и не
оправданна активизация де
структивны х сил, деятель
ность которых разобщ ает сам 
осетинский народ и образу
ет опасную  трещ ину во взаи- 
мосотрудничестве грузинско
го и осетинского народов, 
противоречит традициям  их 
друж бы  и совместного про
ж ивания.

У частники встречи осуди
ли антиконституционную  и 
антигрузинскую  деятельность 
т. н. «Временного, исполни
тельного комитета Ю го-Осе
тинской Советской Демокра
тической Республики» и вы
рази ли  уверенность, что, в 
противовес разобщ аю щ им си
лам , осетинское население 
непременно прим ет участие 
в  вы борах Верховного Сове
та Грузии.

П редставителям  Юго-Осе- 
тин было сообщ ено, что от 
Верховного С овета С С С Р по
лучено заклю чение за  под
писью П редседателя Совета

Н ациональностей Верховного 
Совета С С С Р Р . Н нш анова. 
В нем отмечено: «Реш ением 
четы рнадцатой сессии Юго- 
О сетинского областного Со
вета народных депутатов 
двадцатого созы ва от 2 0  сен
тября  1 9 9 0  года Ю го-Осе
тинская автономная область 
преобразована в  Ю го-Осе
тинскую  Советскую  Д ем окра
тическую  Республику. Совет 
народных депутатов автоном
ной области обратился в  В ер
ховный Совет С С С Р с прось
бой о вклю чении Ю го-Осе
тинской Советской Д ем окра
тической Республики в  со
став С С С Р в качестве само
стоятельного субъекта ф еде
рации.

Данный ф акт явл яется  не
конституционным. Областной 
совет неправомочен преоб
разовать  автономную  область 
в  республику и входить с со
ответствую щ им обращ ением 
непосредственно в  Верхов
ный Совет С С С Р. Это реш е
ние противоречит статье 87 
Конституции С С С Р, соглас
но которой Ю го-О сетинская’ 
автоном ная область состоит 
в  Грузинской С С Р . Реш ение 
Ю го-Осетинского областного 
С овета народных депутатов 
противоречит пункту 3  ста
тьи 7 2  К онституции Грузин
ской С С Р . в  соответствии с 
которы м  образование с по
следую щ им представлением 
н а  утверж дение Верховного 
С овета С С С Р новых автоном
ных республик в  составе 
Грузинской С С Р относится 
к  ведению  Грузинской С С Р 
в  лиц е ее  вы сш их органов 
государственной власти.

Н азванное реш ение Юго- 
Осетинского областного Со
вета народных депутатов яв
л яется  недействительны м с 
момента его п ринятия и не 
влечет за  собой никаких ю ри
дических последствий».

Пресс-центр 
Компартии Грузии.

ВСТРЕЧИ С ТРУДЯЩИМИСЯ
2 3  и 2 4  октяб ря  П редсе

д ател ь  П резидиум а В ерхов
ного Совета Грузии, первый 
секретарь Ц К  Компартии 
Г рузии  Гиви Гум баридзе и 
П редседатель С овета М ини
стров республики Н одар Чи
тан ава  встречались с трудя
щ им ися А бхазии, руководи
телям и  автономной республи
ки. Особое внимание на этих 
встречах было уделено пред
стоящ им  на днях выборам 
Верховного С овета Грузии. 
В езде и во всем  чувствова
л ась  больш ая заинтересован
ность в многопартийных вы 
борах, беспрецедентны х в со
ветской истории. Во время 
встреч всюду подчеркива
лось, что избирателям , при
ш едш им 28  октября в изби
рательны е участки , впервые 
предоставится возмож ность 
свободно вы рази ть  свою во  
лю , без силового наж им а про
явить свою позицию, что, 
разум еется , найдет отраж е
ние в составе будущ его п ар 

лам ента, избранного на под
линны х принципах полити
ческого плю рализм а.

Участники встреч были 
единодуш ны в  том. что перед 
этими историческими для 
республики вы борам и необ
ходимо п роявлять  .политиче
скую  м удрость, вспомнить ве
ковы е традиции совместного 
прож ивания, чтобы  будущий 
п арлам ент смог реш ать  стоя
щ ие перед нами сложнейш ие 
задачи  в конструктивной, 
спокойной обстановке.

Т акие ж е встречи имел 
Гиви Гумбаридзе 2 0  и 21 ок
тября  с трудящ им ися А дж а
рии и целого р я д а  районов 
Западной Грузии. Беседы , 
прош едш ие в  обстановке от
кры тости, свободного обмена 
м нениями и конструктивного 
диалога, касались политиче
ского значения вы боров мно
гопартийного Верховного Со
вета для  будущ его Грузии.

Пресс-центр 
Компартнн Грузин.

ВИЗИТ ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА
2 3  октября  П редседатель 

Верховного С овета С С С Р 
А. И. Л укьянов принял в 
К рем ле П ремьер-М инистра 
Л ю ксем бурга Ж . С антера, на
ходящ егося в  С оветском Со
ю зе с  оф ициальны м визи
том.

В  ходе беседы  отмечена 
позитивная трансф орм ация 
в  отнош ениях м еж ду  Восто
ком  и Западом от военн^по- 
литического противостояния 
м еж ду ними к налаж иванию  
взаим одействия в создании 
новых структур общ еевропей
ской безопасности, многопла
нового экономического и гу
манитарного сотрудничества. 
Б ольш ую  роль в утверж де
нии нового политического 
м ы ш ления в меж дународных 
отнош ениях призваны  сыг
р ать  парлам ентские связи.

Б ы ло  вы раж ено удовлетво

рение динамичным характе
ром двусторонних советско- 
лю ксембургских отношений, 
в том  числе конструктивны 
ми контактами по п арлам ент
ской линии.

*  *  *
В этот ж е день Премьер- 

М инистр Л ю ксем бурга посе
тил  автомобильны й завод 
имени Л енинского комсомо
ла, где ознаком ился с произ
водственными цехами, осмот
рел  спортивно - оздорови
тельны й комплекс предприя
тия.

*  *  *
В о второй половине дня 

Ж . С антер откры л в  Выста
вочном зал е  на К ры мском 
в алу  экспозицию  «С оврем ен
н ая  ж ивопись м олоды х ху
дож ников Л ю к с  ем бурга», 
приуроченную  к его ьизиту.

(ТА СС).

В Центральной избирательной комиссии
Считанные дни остаются до 

28 октября — судьбоносного 
Для Грузии воскресенья, ког
да пройдут выборы в ее 
Верховный Совет, будут нез
ваны депутаты нового парла
мента республики. Между 
там проблем, главным обра
зом организационного харак
тера, остается еще немало. 
Причем, ни одне из них не 
терпит отлагательств, требуя 
оперативного реагирования и 
принятия конструктивного ре
шения. На них и было заост
рено все внимание на состо
явшемся 23 октября очеред
ном заседании Центральной 
избирательной комиссии по 
выборам депутатов в Верхов
ный Совет Грузии.

Констатировав, что предвы
борная кампания вступила в 
свою решающую фазу, * пред
седатель комиссии Ираклий 
Жордания подчеркнул важ
ность мобилизации всех сил 
н возможностей для органи
зованного проведения выбо
ров. Основанием для такого 
заявления, предусматривающе
го принятие экстренных мер 
по форсированию подготови
тельной работы, послужил тот 
факт, что а целом ряде изби
рательных округов обстановка 
продолжает оставаться слож
ной и напряженной. До сих 
пор не во всех избирательных 
участках вывешены списки из
бирателей для всеобщего оз
накомления. Задерживается и 
раздача соответствующих кар
точек избирателя, в которых

должны быть указаны его ф а
милия, имя и отчество, поряд
ковый номер в списке избира
телей, номер и адрес изби
рательного участка. Еще не 
полностью отпечатаны партий
ные списки участвующих а вы
борах партий и избиратель

временного исполнительного 
комитата Юго-Осетинской Со
ветской Демократической Рес
публики. В отличие от первой 
телеграммы, поступившей от 
него несколько дней назад с 
требованием упразднить ок
ружные избирательные ко-

ных блокоа. Не поступили по- « миссий, созданные а Юго-Осе-
ка на места и избирательные 
бюллетени для голосования. 
Однако, если с бюллетенями 
можно повременить, поскольку 
они потребуются лишь в день 
самих^ выборов, то отсутствие 
партийных списков кандидатов 
в депутаты вызывает вполне 
обоснованную тревогу. Вот по
чему, приняв во внимание, что 
печатание оставшихся списков 
планируется уже с утре 24 ок
тября, комиссия разработала 
график их оперативно-поэтап
ной доставки иа места при 
помощи спецсвязи, предло
женной Министерством связи 
республики. Контроль еа пере
сылкой партийных списков 
поручен членам комиссии, ку
рирующим соответствующие 
избирательные округа.

Несколько спала напряжен
ность, которая возникла в по
следнее время в вопросах ор
ганизации и проведения вы
боров депутатов Верховного 
Совета Грузии на территории 
Юго - Осетинской автономной 
области. В адрес Централь
ной избирательной комиссии 
поступила новая телеграмма 
из Цхинвали за подписью того 
же Т. Г, Кулумбегова —  пред
седателя тэк называемого

тии, не этот раз в ней со
держится приглашение к диа
логу для совместного рассмот
рения вопросов о выборах а 
Верховный Совет Грузии не 
территории Юго-Осетии. На
ряду с этим, готовность обе
спечить у себя нормальное 
проведение выборов депутатов 
в будущий парламент Грузин 
выразили и специально при
бывшие накануне в Тбилиси 
представители окружных из
бирательных комиссий ряда 
избирательных округов, об
разованных на территории 
Юго-Осетии.

Принвв к сведению эти за 
явление, в также сообщения, 
поступающие из Юго-Осетии, 
комиссия выразила уверен
ность, что выборы депутатов 
е верховный Совет Грузии иа 
территории автономной обла
сти, как и в целом в респуб
лике, пройдут организованно, 
а спокойной и деловой об
становке. Сочтено целесооб
разным командировать а Юго- 
Осетию членов комиссии для 
оказания практической помо
щи а проведении этой важной 
общественно - политической  
кампании.

Центральная иэбип«т*льм*а

комиссия рассмотрела протест 
от избирательного блока «Пар
тия национального единства и 
Союз горцав Грузии» по по
воду снятия с выборов пар
тийного списка его кандидатов 
в депутаты. Строго следуя 
требованиям Закона о еыбо- 
рах, комиссия оставила в си
ле принятое ею ранее реше
ние. Вместе с тем было при
знано, что по вине отдельных 
лиц, проигнорировавших За
кон или безответственно отнес
шихся к своим прямым обя
занностям, немало достойных 
претендентов на депутатский 
мандат, представленных по 
этому избирательному блоку, 
также оказались снятыми с 
выборов,

На заседании рассмотрены 
и другие вопросы, связанные 
с предстоящими выборами. В 
частности, они касались га
рантий деятельности участву
ющих в выборах партий и из
бирательных блоков, незави
симых кандидатов в депутаты, 
проблем; возникающих в ходе 
предвыборной агитации. Прин
ципиальная оценке была дана 
имевшим место фактам срыва 
с фасадов зданий и порчи 
агитационных плакатов неко
торых партий и блоков, а так
же кандидатов в депутаты, 
баллотирующихся по избира
тельным округам. Подчерки
валось, что предвыборная 
кампания должна проходить 
е честном соперничестве всех 
•е  участников.

/гоиоииА/чй и  V



г  СТР .:

ПРОФСОЮЗЫ: 
ВЫБОР СТРАТЕГИИ

О К О Н Ч А Н И Е .

вы дели л вопрос социальной 
напряж енности. В  Тю мен
ской области, где он работа
ет, это  связано  преж де все
го с низкой заработной п ла
той неф тяников (если срав
н ивать с оплатой труда коо
ператоров). В  р езу л ьтате  идет 
у течка  кадров. ‘ возникаю т 
другие негативны е явления. 
Д елегат считает, что диф ф е
ренциация в  оп лате труда не 
м ож ет иметь сущ ественного 
р азр ы в а  при разн ы х  видах 

.собственности.
О н п ризвал  так ж е разо 

б р аться  с систем ой отчисле
ния получаемой трудовыми 
коллекти вам и  валю ты. В этом 
деле допущ ена бесконтроль
ность со стороны  В Ц СП С.

В ы ступления с трибуны  на 
с ъ езд е  нередко п реры вались 
кратким и , но эм оциональны 
ми реп ли кам и  от микрофо
нов. по-разному, впрочем,, 
воспринимаем ы ми участни
кам и  проф сою зного ф орум а. 
Т ак , неож иданно вступив в 
дискуссию , п редставит е л ь

• К азахстан а п ривлек  вдруг 
внимание собравш ихся к  судь
бе т ак  назы ваем ого  казах
станского « А р тек а% в ж иво
писны х горах А латау  н а  вы 
сокогорном  озере И ссык. Он 
предлож и л  п ри н ять  все меры  
д л я  восстановления этого р аз
руш енного селем  ц ентра от
ды ха.

Б езусловно , первы й день 
работы  съ езд а  в ы зв ал  неод
н означны е оценки. Это впол
не понятно. Б ы л и  н а  нем  ин
тересны е, деловы е вы ступле
ния, проникнуты е заботой о 
будущ ем  профсою зного дви
ж ени я, но бы ли и речи , в ко
торы х подним ались узки е, 
чисто регион альны е пробле
м ы , вряд  ли  отвечаю щ ие ду
х у  ф орум а. Д а и  нередкие 
споры  с председательствую 
щ им и н а заседаниях , отступ
лени я  от повестки дня, став
ш ие, к  сож алению , традици
онной п ринадлеж ностью  по
добны х заседаний, не очень- 
то его  украсили.

Н есм отря • н а  отдельны е 
«огрехи», преобладает м ы сль, 
что делегаты  впервы е приш 
ли  н а  съ езд  профсою зов 
С С С Р  н е с целью  «вы слуш ать 
речи  о небы валы х успехах», 
а с обостренны м чувством 
личной сопричастности к  нуж 
ному делу. Х оть и  с опозда
нием , но «глухонем ы е» проф 
сою зы  заговорили. Д а ,так  
гром ко и азартн о , что  это вы 
зв ал о  неудовольствие у  ор
ганов власти . К ак  отметил 
председа т  е л  ь  Ф едерации 
проф сою за рабочих местной 
пром ы ш ленности  и  ком м у
нально-бы товы х предприятий 
Ю . Ю . А брам ов, есть нам е
рен и е отобрать  у  профсою зов 

в п р ава  н а  уп равлен ие охра
ной труда и социальны м  
страхованием , передав  их го
сударству . И в этом  нет ни
чего удивительного , заяви л  
вы ступавш ий. Н и в одной 
стран е  мира проф сою зы  не 
п олучали  подарков от своих 
п рави тельств  и п арлам ентов.

• В езде они завоевы вал и  пра
ва в борьбе. «И  им ею т их 
столько , сколько стоят того 
сам и » , —  добавил он.

К аж ды й  из вы ступавш их 
в  той и ли  ино# м ер е  касался  
вы хода из кризисного поло
ж ен и я ,'сл о ж и в ш его ся  в стр а
не. Т очкам и  оп оры  в этом 
водитель Б ай м акского  ав то 
транспортного п редп риятия  
из Б аш ки ри и  В .  Т .  Ф и лин

считает силы профсою зов и 
сильное правительство. Од
н ако  сейчас, не н еся  всей 
полноты  ответственности пе
р ед  народом, правительство 
стало  беспомощ ным. Р еаль
но заставить его принимать 
продум анны е реш ения может 
только  народ в лиц е силь
ны х и  независим ы х профсо
ю зов, Н адо н а  съ езд е  соз
д ать  такой проф орган , кото
р ы й  помож ет народу самому 
реш и ть все проблемы .

Д елегаты  п роявили  боль
ш ую  заинтересованность в 
том , как  освещ ается работа 
съ езд а  средствам и массовой 
инф орм ации. Этот вопрос 
подним ался и  у  микрофонов, 
установленны х в зал е , и в 
записках, поступивш их в пре
зидиум . О твечая н а  него, за 
ведую щ ий отделом ВЦСПС, 
один и з руководителей  пресс- 
ц ен тра съ езда  С. И . К рам а
ренко  сообщ ил, что профсо
ю зны й ф орум  п ривлек широ
кий  интерес печати, радио, 
телевидения. Подробную  ин
ф орм ацию  о его ходе для  
центральной  и местной печа
ти  систематически передает 
ТА С С . П одробный отчет пуб
ли кует  газета  «Т руд», регу
л яр н ы е вы пуски готовят р а 
дио и телевидение.

П редседатель Ф едерации 
независим ы х п р о  фсоюзов 
М олдовы  Г . И. Е рем ей  с 
тревбгой говорил о  том, что 
переход к ры ночной эконо
мике неминуемо приведет к 
значительном у повыш ению  
цен  и снижению  ж изненного 
уровн я  населения, образова
нию  огромной арм ии безра
ботных. В этих услови ях  тре
буется  эф ф ективная  система 
трудоустройства, подготовки 
кадров, введения пособий по 
безработице.

О ратор  полагает, что для 
обеспечения главны х трудо
вы х  гарантий лю дей надо 
провести  глубокую  р е ф о р м ^  
действую щ его трудового з а 
конодательства, а  так ж е при
н ять  З ак о н  об охране труда.

О  плачевном  состоянии 
п редприятий  текстильной про
мы ш ленности, низкой зар а 
ботной плате работниц с го
речью  говорила ткачи ха Я р
цевского хлопчатобум аж ного 
ком бината Смоленской обла
сти Н . С . Е ф рем енкова, Из- 
за  отсутствия сы рья , м атери
алов, оборудования сокращ а
ется  объем  производства,
практически  все предприятия 
находятся  на грани  останов
ки. Н еобходимо Срочно р а з 
работать  програм м у ресурс
но* - сы рьевого обеспечения, 
вы дели ть централизованны е 
капи тальны е влож ен ия для  
реконструкции  предприятий, 
провести  реф орм у  оплаты  
труда, сказала  она.

'К ак и  больш инство вы сту
павш их, ткачиха не обош ла 
вниманием  проблему перехо
да к  ры ночны м отнош ениям. 
О на сообщ ила, в частности, 
что отраслевой с ъ е зд  проф 
сою за единогласно принял  
реш ение не продавать свои 
п редприятия различного  ро
да предприним ателям  с «тол
сты м  карм аном ». Е го участ
ники потребовали  от п рави 
тельства безвозм ездной пере
дачи  в собственность трудо
вы х коллективов предп рия
тий, ибо их балан совая  стои
м ость многократно вы плаче
на государству в  виде отчис
лений от прибыли и налогов 
с  оборота.

Н арод устал  от всех и  
всяческих съездов, констати

ровал, выступая в прениях, 
председатель Ф едерации не
зависимы х п р  о ф  с о юзов 
Р С Ф С Р  И . Е. Клочков. Кри
тика идет по всему спектру 
проблем. В  нее втянуты  все 
слои и группы  общ ества — 
от крайне левы х до крайне 
правы х. К акую  роль в этой 
обстановке долж ен сы грать 
наш  съезд , чтобы оправдать 
сам  ф акт досрочного созы ва?

А нализируя проблему вы
хода и з экономического кри
зиса, оратор сказал, что  лю 
ди  возм ущ ены  бесконечны
ми дискуссиями в верхах во
круг реф орм ы  при падении 
уровня ж изни, просят дове
сти до сведения П резидента 
страны  одно из своих глав
ных требований: навести по
рядок, вернуть силу законам  
и президентским  указам , соз
дать условия д л я  работы  ис
полнительной власти. М ед
лить ц е л ь зя . Но пусть не 
строят иллю зий те, кто рас
считы вает осущ ествить ре
ф орму за  счет рабочего че
ловека.

А рхиепископ Смоленский 
и Калининградский К ирилл 
передал собравш имся во
дворце приветствие П атриар
ха  М осковского и В сея Р уси  
А лекси я II. В  обращ ении 
оратора к делегатам  съ езд а  
содерж ались раздум ья о по
лож ении церкви  в общ естве, 
о необходимости при попы т
ках изменить упадочное со
стояние экономики «не упу
стить вы сокие нравственные 
ориентиры ».

Н а его взгляд , цель проф 
союзов это  борьба за  сп р а
ведливость. то есть установ
ление своеобразного баланса 
меж ду эфф ективностью  эко
номики и справедливостью. 
Он особо подчеркнул, что  и 
церковь будет бороться за  
то, чтобы экономическое раз
витие страны  было подлин
но гуманным. О кончание его 
речи сопровож далось оваци
ей делегатов.

П редседатель К раснодар
ского краевого совета проф 
союзов А . Д. Ш ирокопояс 
привлек внимание профсою з
ного актива страны  к необ
ходимости получить доверие 
народа в слож ны е времена 
перехода н рыночной эконо
мике.

Он н азвал  ключевым в р я 
ду законопроектов, связан 
ных с переходом наш его на
родного хозяйства к  работе 
по-новому. З ак о н 'о  занятости  
населения.

С докладом  выступил пред
седатель М андатной комис
сии съ езда  В. И. Ц ыганов. 
Он проинф ормировал при
сутствую щ их о полномочиях 
и составе делегатов, принци
пах их избрания. Особо под
черкнуто, что, право вы дви
ж ени я на профсою зный ф о
рум  впервы е было предостав
лено первичны м профсою з
ным организациям . В ы ступав
ший привел статистику вы 
боров. В частности, на съ езд  
избрано 2 .4 0 2  делегата, ко
торы е представляю т свыш е 
141 миллиона членов проф 
сою за. Больш инство из них 
избраны  на альтернативной 
основе. 2 .0 2 2  человека, или 
8 4  процента делегатов, впер
вые принимаю т участие в ра
боте профсою зных съездов 
страны .

Д елегаты  утвердили док
лад мандатной комиссии.

(ТА СС).

З А Р Я  ВО С ТО К А

ЖДУТ п о м о щ и  
ЦИТРУСОВОДЫ

НЕ УТОНУТЬ БЫ 
В «МЕЛОЧАХ»...

В цитрусовых садах с ко 
ро начнется сбор урожая 
Много надежд связывают 
с ним в Оэургетском райо 
не. Предст о и т собрать 
26.700 тонн плодов. Зада
ча зта не иа легких, если 
учитывать сложную ситуа
цию с обеспечением мате
риально - техническими ре
сурсами.

—  Нынче урожай ожидает
ся щедрым, —% говорит руко
водитель внутрихозяйственно
го кооператива «Савашло» 
колхоза села Гурианта Заур 
Тоидэе,—главное, создать ус
ловия для продуктивной рабо
ты. Но уже приходится слы
шать: нет гвоздей, ящиков,
того и другого...

Все это мелочи, может по
казаться с первого раза, но, 
как считают в районном объ
единении «Сельхоззаготоака», 
без них не обойтись, не обес
печить соответствующую ра
боту во всех звеньях убороч
ного конвейера.

По нарядам из Череповец
кого сталепрокатного завода 

■ ожидали озургетцы получить 
55 тонн гвоздей. Практически 
не получено ни одного кило
грамма, плохо и с оберточной 
бумагой.

Вот и рассылаются «Сельхоз- 
заготовкой» гонцы в разные 
концы, пишутся бумаги. Одна
ко все усилия пока тщетны 

’ Ничего утешительного не 
могут сказать и в республи
канском объединении «Груз- 
агропромтара».

Как же работать, что де
лать с выращенным урожаем?

На днях совет Озургетско- 
го РАПО принял решение о 
том, чтобы консервные заво
ды закупали у населения ци 
трусовые плоды. Надо пола
гать, что это мероприятие поз
волит перерабатывающей про
мышленности запастись сырь
ем в значительно больших 
объемах, чем прежде. Но и в 
этом случав, как говорится, 
могут подвести именно «'мело
чи». Нет твердой гарантии в 
том, что консервщики, в свою 
очередь, будут обеспечены 
стеклянной тарой — банками. 
А  без них, естественно, не при
готовить джемы, варенье и со
ки.

Вот и получается, уже в ко
торый раз, выращен урожай, 
есть желание продуктивно 
трудиться, но некому позабо
титься о том, чтобы убороч
ный конвейер действовал нор
мально.

Неужели и продукции ци
трусоводства уготовлена судь
ба стать очередным дефици
том?

Нугзар КИНКЛАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

ХРОНИКА СТРАДЫ
Население виноградарских 

районов наращивает валовые 
сборы урожая со своих при
усадебных участков. По дан
ным Госагропрома Грузии, к 
23 октября с личных хозяйств 
государству сдано 44.950 тонн 
винограда, что почти - вдвое 
превышает прошлогодний уро
вень. В Гурджаанском районе 
с личных плантаций уже сдано 
около 15 тысяч тонн виногра
да.

Что касается сбора вино
града в целом, то в респуб
лике его уже заготовлено свыт 
ше 370 тысяч тонн. Это состав
ляет немногим более 73 про
центов плана.

(ГРУЗИНФОРМ ).

ВНИМАНИЕ: ОПЫТ

И ВСЕ — В КОПИЛКУ ПТУ
Появись зта публикация еще насколько лат назад, на за

думываясь, поставила бы заголовок из серии газетных штам
пов —  «Молодой человек и его дело» или что-то в этом ро
де. Скажете, фальшиво! Согласна, попахивает наглядной аги
тацией. Тем более что речь пойдет о ПТУ, которые долгое 
время держались именно за счет «силовых приемов» мощ
ной пропагандистской системы, монопольно властвовавшей 
над сферой неродного образования. Теперь уже можно ска
зать совершенно точно: своего дела у  учащегося среднего 
специального учебного заведения никогда не было. Да и 
не могло быть...

Подростки 15— 16 лет, овла
девающие а базовом проф
техучилище № 12 Потийского 
судостроительно - судоремонт
ного завода сложными специ
альное т я м  и судосборщика, 
корпусника, слесаря-монтаж
ника, судового электросварщи
ка, получают за саой. труд ао 
время Практики, т. е . непосред
ственно за свое дело, ...рубль с 
полтиной а день! Предвижу 
возмущение некоторых осо
бо убежденных а истинности 
вчерашних ценностей читате
лей: дескать, труд —  самое 
большое богатство или по
проще —  не в дем ылг сча
стье. А  вот молодой директор 
ПТУ №  12- Гига Кукцгелмя 
считает, что платит** такие 
гроши «нашему светлому 6/1  
дущему» п о п р о с т у  без
нравственно. Данные расцен- . 
ки утверждены чуть ли не в 
пятидесятых годах и никак не 
соответствуют прогрессирую
щему сегодня процессу инфля
ции. Тем более не требует до
казательства, что при создав
шейся ситуации непрестижно
сти профессионально-техни
ческих училищ они в основ
ном комплектуются ребятами 
из малообеспеченных семей.

Второе и главное, на взгляд 
директоре: столь сложные спе
циальности подростки изучают 
будучи еща физически не
окрепшими, после девятого 
члесса. прямо со школьной

скамьи. О каких эргономиче
ских условиях учебы прихо
дится говорить, если не вся
кому взрослому под силу ра
ботать саарщиком на судоре
монте. Естественно, ребята 
ищут место, где полегче. Вот 
и получается: училище базо
вое, а базы не создает.

По нынешним временам, ду
мается, большая роскошь для 
города содержать «лишний 
рот» —  учебное заведение, 
фактически работающее вхо
лостую . Решено было ПТУ 
№ 12 перепрофилировать. Те
перь ребята проходят практи
ку на трикотажной фабрике, 
на некоторых местных заво
дах —  торфяном , гидромеха- 
хакмэацни, «Потиэлектровппа- 
рат» и др . И глазное, что пла
тят им теперь не по прейску
ранту, в по выработке, спра
ведливо полагая: честно зара
ботанные деньги (не обязатель
но гроши) — лучший воспита
тель любви к труду.

И последнее. В училище 
серьезно занялись подготовкой 
к переходу на самофинансиро
вание. Директор а беседе со 
мной признался, что букваль
но потерял покой в поисках 
резервов для самостоятельно
го '.существования. В настоящее 
время годовой доход училища, 
полученный от реализации 
собственной продукций, в 
также за период проведения

практики, составляет всего- 
навсего пять тысяч рублей. 
Реально же необходимо иметь 
на приобретение современно
го оборудования, на резерв
ные средства для поощрения 
преподавателей, оказание по
мощи малообеспеченным уча
щимся — 100 тысяч.- -

Первые шаги в этом направ
лении коллектив училища ужа 
сделал. Здесь организованы 
две группы по строительным 
специальностям, создан строй
участок, который будет выпол
нять госзаказ и работы для 
населения города. Подписан 
договор с ПО «Азот» из Нов
города, труженики которого 
летом будут отдыхать а Потм, 
в здании пустующего ныне об
щежития училища, т. к. иного
родних студентов нет. Взамен 
же гости взялись отремонти
ровать его. Что ж, как гово
рится, голь на выдумки хит
ра. Если не пораскинуть моз
гами вовремя, особенно а ус
ловиях надвигающихся рыноч
ных отношений, можно и 
обанкротиться. Конечно, есть 
разные пути увеличения бюд
жетных средств, но на первых 
порах, думается, и эти начи
нания училища небесплодны.

Вот и решили здесь не ос
танавливаться на достигнутом: 
в перспективе уже обновлен
ное общежитие собираются 
сдавать внаем спортсменам, 
приезжающим в город на сбо
ры, найдется место и для ко
мандированных в Поти по слу
жебным делам. Но и это, как 
оказалось, не предел возмож
ного. У рачительного хозяина 
каждый метр а цене. Теперь 
часть огромного двора приле
гающего к зданию училища, 
дирекция сдает в аренду трем 
семьям, живущим по сосед
ству, сроком на пятнадцать

лат. Планируется заложить на 
этой площади лимонарий, 
треть урожая с  которого так
же получит училище. Семьи 
эти известны в городе как тру
долюбивые, опытные хозяева, 
так что договор, надо пола
гать, будет выгоден для обеих 
сторон. Зная деловые каче
ства директора Гиги Курдге- 
лия, можно не сомневаться, 
что с ' каждого вырученного 
лимона он получит прибыль.

С нового учебного года 
вновь действует при училище 
кооператив гф типу фирмы «За
ря». Учащиеся в свободное от 
учебы время оказывают населе
нию различные бытовые услу
ги, Часть заработанных денег 
пойдет в бюджет училища, ос
тальные получат сами ребя
та. Все на законных основа 
ниях, а главное —  разумно и 
выгодно. При этом можно не 
беспокоиться, что пэтэушни
ки от безделья и при хрони
ческом безденежьи будут ис
кать всевозможные способы 
пополнения собственных кар
манов за счет нетрудовых до
ходов. Не секрет, повсеместно 
учащиеся ПТУ являются свое
образной группой риска для 
правоохранительных органов.

Важно и то, что в своих по
исках коллектив училища не 
встречает привычных в таких 
случаях бюрократических ба
рьеров. Напротив, директор с 
благодарностью отмечает боль
шую помощь, оказанную учи
лищу Министерством народно
го образования Грузии, ме
стных органов власти, руковод
ства базового предприятия и 
других организаций города. А 
хорошее начинание уже, как 
известно, половина дела.

Русудаи ИЛАШВИЛИ.
(Керр. «Зари Востоке»).
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ОПЫТНЫЕ хозяйки, придя на рынок за картофелем, стараются приобрести его 
обязательно из Ахалцихе. Говорят, что он вкуснее, лучше сохраняется. Так 
считают, естественно, и те, кто его выращивает.

В этн осенние дни пришла страда на поля Цриохского совхоза, недавно обра
зованного в Ахалцихском районе.

Н а С н и м к а х :  массовый сбор клубней; главный агроном Варден Хведелидэе, 
директор совхоза Герман Хведелидэе, картофелеводы Шура Окруадзе и Гурам 
Мосмдзе.

Фото Бондо Двалишвили. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ЧЕМ СТРОИТЬ ЗАВТРА?
ГОД НАЗАД в нашей газете был поставлен вопрос о 

весьма низком уровне материально-технической базы 
гостиничного хозяйства «Интуриста» в республике. Воз

вращаясь к напечатанному, мы обратились к автору статьи — 
директору строящихся объектов Госкоминтуриста СССР по 
Грузинской ССР БУРДУ ЛИ В. И. с просьбой рассказать о 
том, наметились ли какие-либо положительные тенденции в 
решении поставленных вопросов.

— Актуально с т ь развития 
иностранного туризма сегодня 
ни у кого не вызывает сомне
ния, об этом много говорит
ся, пишется. Констатирую т 
и тот факт, что республикан
ские базы «Интуриста» в ос
новном требуют коренной ре
конструкции. Однако практи
ческих сдвигов в этом направ
лении в настоящее время 
нет и, по всей видимости, не 
ожидается в ближайшем бу
дущем. Дело в том, что цен
тральному ведомству — Гос- 
комннтуристу СССР из года 
в год, как ни странно, не хва
тает капитальных вложений на 
модернизацию объектов, рас
положенных в нашей респуб
лике. Из года в год в про
ектах планов капитального 
строительства фигурируют та
кие объекты, как гостиницы 
«Иверия» и «Ушба» в Тби
лиси, «Интурист» в Батуми и 
Пасанаури, и другие, одна
ко —- воз и ныне там. Гос
тиницы приходят в негодное 
состояние, и скоро их ожи
дает участь гостиницы «Уш
ба», в которой уже сегодня 
невозможно размещать тури
стов из-за аварийного состо' 
яния. Более того, с вводом 
в эксплуатацию в будущем 
году строящейся гостиницы 
«Метехи» в Тбилиси сущест
вующие гостиницы явно не 
смогут выдержать конкурен
ции и потеряют львиную *.с 
лю своего валютного дохода.

И в настоящее время скла
дываются весьма сложные 
взаимоотношения с поставщи
ками. Только в этом году с 
Руставского цементного заво
да по имеющимся фондам не
додано нам б<?лее 1.500 тонн 
цемента, с «Грузметаллоснаб- 
сбыта» —  400 тонн металлопро
ката, такое же положение с 
пиломатериалами и другими 
строительными материалами.' 
Определенные надежды по 
улучшению поставок мы свя
зываем с Указом Президента 
от 27 сентября 1990 года «О 
неотложных мерах по стаби
лизации хозяйственных связей 
в четвертом квартале 1990 
года и в течение 1991 года». 
Но пока ’ многие поставщики 
стараются уклониться от про- 
лаигации договоров на про
грамму 1991 года.

— С л у ш а я  яас, Важа 
Иванович, с к л а дывается 
весьма неприглядная пер- 
спектива и, естественно, 
возникает вопрос: а есть 
ли выход мэ положения!

— Да, выход безусловно 
есть. Нам пора отказаться от 
той практики, когда мы ждали 
от центра капитальных вло
жений. Сегодня - необходимо 
самим искать эти средства пу
тем привлечения средств 
спонсоров. Ими могут быть 
ряд крупных республиканских 
производств, готовых для мо
дернизации гостиниц вложить 
определенные средства, а в 
будущем иметь соответствую

щие прибыли от их эксплуата
ции.

Первые шаги в этом нап
равлении уже сделаны. С по
ниманием и интересом к это
му вопросу отнеслись такие 
крупные предприятия рес
публики, как Руставский ме
таллургический завод, ПО 
«Азот» и некоторые коммер
ческие банки, с которыми в 
настоящее время мы ведем 
соответствующие переговоры. 
Думаю, е9ли не возникнут 
какие-либо непредвиден н ы е  
препятствия со стороны ру
ководства Госкоминтур и с т а
СССР, в будущем году мы 
сможем уже начать рекон
струкцию гостиниц «Ушба» и 
«Иверия» с привлечением ка
питальных вложений республи
канских и иностранных парт
неров.

Вместе с тем есть и другой 
путь —  это возможность кре
дитования средств. Однако 
на данном этапе, а условиях 
острого дефицита строитель
ных материалов, он менее вы
годен. Как видите, не все уж 
безнадежно, надо просто во
время сделать выбор, кото
рый должен привести к пол
ной самостоятельности этой 
важной для республики от
расли.

— Теперь несколько слов 
о том, как идут дела на 
строительстве гостинично
го комплекса «Абхазия» в 
г. Сухуми, сооружаемого 
польской фирмой «Буди- 
мекс». -

— Как вы знаете, это самая 
большая интуристовская гос
тиница, строящаяся в насто
ящее время в ' республике. 
Общая стоимость гостиницы 
составляет 57,9 млн. рублей, 
из них стоимость контракта с 
инофирмой составляет 32 млн. 
переводных рублей. В целом 
объект будет соответствовать 
требованиям четырехзвездной 
гостиницы и относиться к ка
тегории «Высший А», то есть 
это будет лучшая из всех 
имеющихся сегодня гостиниц 
«Интуриста» в республике.

Ввод в эксплуатацию гости
ницы планировался в 1991 го
ду, однако ввиду допущен
ных недопоставок строитель
ных материалов генподрядчи
ком, трестом «Абхазстрой», 
вызванных в основном недо- 
освоением выделенных фон
дов, часто по вине зааодов- 
поставщиков, а также задер
жкой освобождения террито
рии по вине Сухумского гор
исполкома и срывом сроков 
разработки проектной доку
ментации фирмой «Будимекс», 
ввод объекта будет возмо
жен в лучшем случае лишь в 
конце 1992 года.

Приходится констатировать 
тот факт, что на протяжении 
двух лет сооружения этого 
объекта тресту «Абхазстрой» 
и Госстрою ГССР не удалось 
решить вопрос приоритетного 
снабжения объекта строитель

ными материалами, что в ос
новном и предопределило 
срыв его ввода в эксплуата
цию. Такое состояние усугуб
ляется и тем, что с 1 января 
все расчеты по контрактам с 
инофирмами стран СЭВ пе
реводятся с расчетов в пере
водных рублях на свободно 
конвертируемую валюту, а это 
значит, что для окончания ра
бот по контракту Госкоминту- 
ристу’ СССР необходимо будет 
изыскать 16 миллионов дол
ларов, что в сегодняшней сло
жной экономической и поли
тической ситуации может 
быть чревато расторжением 
контракта и консервац н е й  
объекта.

Мы готовим предложение 
о частичном вводе гостиницы, 
что даст возможность иметь 
определенные средства от ее 
эксплуатации в ближайшее 
время и в дальнейшем ис
пользовать их для окончания 
работ.

— И еще один, ставший 
уже традиционным, воп
рос: что вы ждете от но
вых экономических ре
форм!

—  Из опыта развитых стран 
видно, что рыночная экономи
ка —  гарант бурного развития 
производительности труда и 
повышения качества продук
ции. Но необходимые предпо
сылки для позитивных сдвигов 
во всех отраслях нашей про
мышленности появятся в том 
случае, если процесс привати
зации средств производства бу
дет соответствовать социальной 
защищенности населения и 
создаст ему в какой-то степени 
равные стартовые условия. 
Ведь если основу социализма 
составляет общенародная соб
ственность на средства произ
водства, то и приватизацйя 
этих средств должна сопро
вождаться определенной .ком
пенсацией работающему насе
лению, хотя бы в виде ценных 
бумаг, в зависимости от вкла
да и стажа работы. В против
ном случае, приватизация мо
жет привести к «мафиозно ок
рашенному рынку», так . как 
мало кто сможет выкупить го- 
суд арственну:.- собственность 
на свою, пусть даже весьма 
высокую, зарплату. Если наше 
общество сможет избавиться 
от этих прогнозируемых из
держек, то оно, наверное, в 
недалеком будущем сможет 
решить все наболевшие про
блемы. '

Сообщают 
раортгри ТАСС. 

1-уу у  ,т т н Ф о т а  
•зв>

Беседу вел 
Вахтанг ЛОМТАДЗЕ.

НА РАЗНЫХ 
ЯЗЫКАХ .

В Польше вышла в свет 
книга грузинских ученых 
Г. Цицишвили и Т. Ан- 
дроникашвили, написан
ная в соавторстве с Г. 
Кировым и Л. Филизовой, 
«Природ н ы е  цеолиты». 
Впервые здесь даны наи
более полные сведения 
об этом «подарке» при
роды. В книге приведены 
сведения не только о ге
незисе различных типов 
цеолитов, их структурных 
особенностях, но и опи
саны физико - химичес
кие свойства. Недавйо 
пришло сообщение из 
Лондона, в котором ав
торы информировались о 
переводе своего труда на 
английский язык. В ско
ром времени книга уви
дит свет.

ВТОРОЕ РОЖДЕНИЕ
«САМТРЕСТА»

«Самтрест» — это при
вычное для нас, но за 
последние годы забытое 
название одной из из
вестных сельскохозяйст
венных фирм Грузии 
вновь возрождено в рам
ках концерна по произ
водству и переработке 
винограда. На базе од
ноименного главка Гос
агропрома Грузии фор
мируется концерн «Сам
трест».

На состоявшемся в Тби
лиси учредительном соб
рании членов-партнеров 
концерна было проанали
зировано состояние дел 
в этой традиционной для 
Грузии отрасли.

Концерн, вобравший в 
себя сельскохозяйствен
ные предприятия и орга
низации соответствующе
го профиля, призван осу
ществить р а д и к а л ь н ы е  
преобразования, широко
масштабные операции по 
переводу виноградарства 
и виноделия на совре
менный путь развития.

На собрании были при
няты положение о кон
церне, другие докумен- , 
ты, избраны совет кон- - 
церна, его руководящий 
состав. Г

«ИНФО» —
СЛУЖБА НОВАТОРОВ

И ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ

Десятки тысяч человек 
насчитывают ряды изо
бретателей и рационали
заторов республики. Еже
годный экономиче с к и й 
эффект от внедрения их . 
предложений в народное 
хозяйство превы ш а е т 
120— 150 миллионов руб
лей. Изобретения грузин
ских ученых и специали
стов внедряются не толь
ко в нашей стране, но и 
за ее пределами. Мно
жить ряды изобретателей 
и рационализаторов, во
влекать в них творческих, 
инициативных людей, до
биваться максимального 
внедрения в практику 
технических новш е с т в 
призвана информацион
но - рекламная служба , 
«ИНФО» при ВДНХ Гру
зинской ССР.

Фирма создана недав
но. Но за короткий пе
риод своего существова- ■ 
ния добилась признания 
и поддержки во многих 
городах страны. Основ
ная цель фирмы — соб
рать воедино все дости
жения науки, техники, пе
редового производствен
ного опыта в республике, 
в разных отраслях гро- 
мышленности и на их ос
нове создать банк изо
бретений и рацпредло
жений.

«ИНФО» уже сейчас ох
ватываем 30 тысяч абонен
тов, куд а ' входят самые 
разные предприятия,

...Фирма расположена 
на территории ВДНХ Гру
зинской ССР.

РЕСТАВРИРУЕТ 
И СТРОИТ «УТА»

Достойно ветре т и т ь 
свой двухсотлетний юби
лей тбилисской аптеке 
№ 28 помогла ассоциация 
реставраторов «Уха». Вос
становлены внешний об
лик и интерьер здания, 
в котором она располо
жена, свежими красками 
заиграла роспись;. Наз
ванная в честь великого 
зодчего Светицхов е л и  
Арсакидзе, ассоциация 
поставила * своей целью 
восстановление архитек
турных и исторических 
памятников Грузии, со
оружение новых ориги
нальных . зданий и • поме
щений. За сравнительно 
небольшой период вре
мени сделано уже .нема
ло. Книжный магазин на 
площади Свободы, сто
ловая научно - производ
ственного объединения 
«Элва», ряд других объ
ектов, где потрудились 
реставраторы, отличают 
не только высокое каче
ство строительных и от
делочных работ, • но и 
подлинное художествен
ное мастерство.



А ОКТЯБРЯ 1990 г.
з а р я  в о с т о к а

ПРОДОЛЖАЕМ БЕСЕДЫ О ДЕМОГРАФИЧЕСКОМ ПОЛОЖЕНИИ ГРУЗИИ
3 СТР.

Как распределяется население 
по общественным группам

Численность населения Грузии по переписи 1989 года 
составила 5.401 тысячу человек. По общественным группам 
она распределяется следующим образом: рабочих — 2.997,6 
тысячи человек, или 55,5 процента всего населения, слу
жащих — 1.658,2 тысячи человек, или 30,7 процента, кол
хозников —- 714,5 тысячи человек, или 13,2 процента, ‘а лиц,

занятых индивидуальной трудовой деятельностью, служите
лей культа и не указавших общественную группу, — 30,5 ты
сячи человек, или 0,6 процента.

Городское и сельское население республики по итогам 
переписи 1989 года характеризуется более конкретно по 
следующим данным:

ПОСТОЯННОЕ НАСЕЛЕНИЕ

1989 г. В процентах — от всего населения

ГРУЗИНСКАЯ ССР 
Городское и сельское население 

- /Рабочие  
Служащие 
Колхозники
Лица, занятые индивидуальной 

трудовой д  е я тельностью, 
служители культа и не ука
завшие о б щ е с т в  енную 
группу 

Городское население 
Рабочие 
Служащие 
Колхозники
Лица, занятые индивидуальной 

трудовой д  е я тельностью, 
служители культа и не ука
завшие о б щ е с т в  енную 
группу 

Сельское население 
Рабочие 
Служащие 
Колхозники
Лица, занятые индивидуальной 
» Трудовой д  е я тельностью,
* служители культа и не ука

завшие о б щ е с т в е н н у ю  
группу
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14.029
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845.678
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12.350
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1,5

100
62,1
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1,5

— 0,6 0,5 0,7100 100 100 100
55,9 56,1 59,5 53,2
42,5 42.6 39,1 45,6

1,5 0,9 1,0 0,8
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(ГРУЗИНФОРМ).

Пульс планеты

К ВИЗИТУ МИХАИЛА ГОРБАЧЕВА
М А Д Р И Д ,  24 октября. 

(ТАСС). Предстоящий офи
циальный визит в Испанию 
Президента СССР М. С. 
Горбачева вызывает самый 
пристальный интерес испан
ской общественности, поли
тических партий, деловых 
кругов, деятелей культуры и 
науки, которые приветству
ют первую в истории поезд
ку советского руководителя 
на Пиренейский полуостров.

Я уверен, что испанцы 
встретят руководителя Со
ветского Союза самым ра
душным и гостеприимным 
образом, заявил в беседе с 
корр. ТАСС председатель ав
тономного правитель с т в а 
Мадрида Хоакин Легина. Его 
визит позволит нам лучше 
узнать друг друга, реализо
вать огромные резервы со
трудничества во всех облас
тях.

Событие поистине истори
ческой важности — так рас
ценивают , визит средства 
массовой информации. «Ми
хаил Горбачев в Испании»— 
под таким заголовком, выне
сенным на первую полосу, 
ведущая испанская газета 
«Пайс» опубликовала специ
альное приложение, посвя
щенное Президенту СССР.

День ООН
Сегодня международное 

сообщество отмечает День 
Организации Объединенных 
Наций. «ООН - 45» —  такая 
надпись огромных размеров 
зажглась на фронтоне не
боскреба, расположенного 
на берегу Ист-Ривер. Ров
но 45 лет назад, 24 октяб
ря 1945 года, вступил в си
лу Устав ООН. Согласно 
этому основополагающему 
международному документу, 
ООН преследует следующие 
цели: поддерживать между
народный мир и безопас
ность, способствовать раз
витию дружественных отно
шений между нациями, осу
ществлять международное 
сотрудничество, быть цент
ром для согласования дей
ствий наций в достижении 
этих общих целей. Свой 
юбилейный день рождения 
ООН отмечает в новых ус
ловиях. Вступление мира в 
постконфронтационную эру, 
приход партнерства на сме
ну соперничеству, утвержде
ние примата 'права откры
вают беспрецедентные пер
спективы всестороннего рас
крытия миротворческого по
тенциала ООН.

(ТАСС, 24 октября).

ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ

ВОСЕМЬ политических заключенных выпущены из кейп
таунской тюрьмы Роббеи-Айлэнд на волю. Этот акт 
стал возможен благодаря соглашению, достигнутому 

между АНК (Африканский национальный конгресс) и прави
тельством Претории. •

Н а с н и м к е :  один из восьмерых, теперь уже бывших, 
политических заключенных апартеидовского застенка.

Телефото АП —  ТАСС.

>

ТРЕВОЖНЫЕ
ДНИ

В Юго-Осетии

Открылась
конференция

М еж республиканская кон
ф еренция «Новые инф орма
ционные технологии в об
разовании» начала работу в 
Тбилиси. О рганизаторы  ее — 
научно - производствен н о е 
учебное объединение «И н
ф орм атика» М инистерс т в а 
народного образования Гру
зии и республиканский Ин
ститут усоверш енствования 
учителей.

— Диапазон использовании 
компью теров в системе на
родного образования. — об
метил на открытии директор 
«И нформатики» Гия ^ а р З -  
Мия. — можно рассматривать 
в нескольких аспектах: ин
ф ормационная технология как 
предмет и средство изучения 
в ш колах, как средство по
вы ш ения эфф ективности на
учно - технических исследо
ваний, квалификации педаго
гических кадров, средство уп
равленческой деятельности.

По этим направлениям и 
будет идти разговор. Спе
циалисты  из области инф ор
матики и вычислительной 
техники, собравш иеся в мо
лодеж ном городке Ш авна- 
б$да, раскрою т теоретиче

с к и е  основы работ, проде
монстрирую т готовый про 
дукт: обучающ ие программы 
по различны м  предметам  и 
для  различны х типов машин.

Конф еренция не случайно 
собралась в Тбилиси. В об
ласти  оснащ ения техникой и 
в компью терном обучении 
дела в республике обстоят 
неплохо. Есть< конечно, и 

неизбеж ны е «болезни роста»: 
нехватка квалифицированны х 
кадров, ненадеж ность техни
ки. отсутствие коммуникаций 
с  западны м и партнерам и. По
следние, к  слову, участвую т 
в работе конференции.

(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

XV сессия областного Сояата Юго-Осетии, состоявшаяся 
<6 октября, яысказала сяое негативное отношение и Указу 
Президиума Верховного Совета Грузинской ССР о незакон
ности провозглашения Юго-Осетинской Советской Демокра
тической Республики.

•Ни один депутат — предста- мой республики «заключает
витель грузинского населения договора с иностранными гра-
Юго-Осетии в сессии участия жданами о строительстве пред-
не принимал. приятий...». Это безусловная

Сессия приняла отставку новация в области государст-
прежнего руководства облис- венного строительства —  до-
полкома и сформировала «Вре- говоры между «парламентом»
менный комитет». Были одоб- и бизнесменами. Вторая любо-
рены проекты конституции/ пытная идея —  создание та- 
Ю ОСДР и Временное положе- моженной службы. «Безопас-
ние по выборам в «Верховный ность Ю ОСДР, —  говорится в
Совет Демократической Рес- декларации, —  обеспечивает-
лублики». Возглавить «Времен- ся: внутренняя —  силами му-
ный комитет» поручено Торе- ниципальной милиции и МВД
зу Кулумбегову —  одному из СССР, а внешняя— ...Вооружен-
лидеров «Адамон ныхас» —  ными Силами СССР...» По-
осетинской национальной ор- скольку Юго-Осетия граничит
ганизации, выступающей за только с  Северной Осетией и
отделение Юго-Осетии от Гру- нападения оттуда явно не
зии. За некоторое время до ожидается, н а п р  авленность
этого в Цхинвали прошла де- «сил обороны» понятна,
монстрация под лозунгами
«Долой Ельцина!». Причиной, 
как говорят, стала жесткая по
зиция неприятия Б, Н. Ельци- 
»^м идеи о вхождении Юго- 
Сгсетии в РСФСР.

А  в областной печати после

Декларация провозглашает 
особые отношения с Северной 
Осетией и приоритет культур
ной и экономической интегра
ции Ю ОСДР и СО АССР.

Цель провозглашения декла
рации — самостоятельное вхо-продолжительнои подспудной 

борьбы была опубликована ждение в СССР, определение
«Декларация о государствен- ПР?В как самостоятельного
ном суверенитете Юго-Осетин- субъекта Союзного договора
ской Советской Демокоатиче- и Учас™ е  в его подписании, 
ской Республики». В ней по- Говорить о незаконности
стулируется полная независи- этого документа нет необхд-
мость в решении всех вопро- димости. Вся декларация яв-
сов и требование о прямом ляется пледом правотворче-
вхождении Юго-Осетии в СССР. ской самодеятельности антиви-
Устанавливается гражданство Стов «Адамон ныхас» и по-
«демократической республи- следствием будет иметь толь-
ки» при сохранении граждан- Ко н а р а с т а н и е  напряжен
н е е  СССР. Видимо, в ответ на „ости в регионе. Публикуемое
решительные действия^ депута- заявление достаточно отро
гов Ленингорского района, ко- жает настроения грузинского
торые сразу после принятия населения Юго-Осетии. Ме-
этой декларации заявили о жду тем сессия областного
выходе района из состава ав- /*«■««,  совета сделала все для того,тономнои области, в тексте „  "  ’чтобы лишить себя возможно-декларации появилось и сле
дующее утверждение: «Тер
ритория Юго-Осетинской Де
мократической Республики яв
ляется неделимой и неприкос
новенной и не может быть из
менена или использована без 
согласия ее народа в лице его 
верховного органа власти».

Из раздела об экономиче
ской самостоятельности наи
более интересными следует 
признать два положения: выс
ший орган власти предполагае-

сти отступить с достоинством, 
когда практйка докажет не

жизнеспособность принятых 
решений. Приняты положения 
о выборах в Верховный Совет 
«демократической республи
ки». Названы даже сроки — 
начало декабря.

Несомненно, что в этих ус
ловиях вновь избранный гру
зинский парламент будет вы
нужден действовать более ре
шительно. Сама акция с про
возглашением суверенитета 
усилит в Грузии позиции тех, 
кто призывает пересмотреть 
статус Юго-Осетии как авто
номной области и вернуться 
к тому положению, которое 
существовало до прихода в 
республику Красной Армии. 
Цхинвальский горсовет по ини
циативе «Адамон ныхас» уже 
принял решение о бойкоте 
выборов в Верховный Совет 
Грузии. Если принять во вни
мание, что автономная область 
посылает в республиканский 
Совет 5 депутатов, бойкот, 
кроме явного ослабления по
зиции области, ничего не даст. 
Сомнительна и особая под
держка начинаниям «Адамон 
ныхас» со стороны Северной 
Осетии. Для этой автономии 
главной проблемой становят
ся территориальные притяза
ния со стороны Ингушетии, ко
торые слышнее с каждым 
днем, а конфликт с Грузией по 
поводу Юго-Осетии явно не 
входит в планы российского 
руководства. Сомнительно так
же, чтобы «Адамон ныхас» 
удалось сформировать сколь
ко-нибудь жизнеспособные го
сударственные структуры, по
скольку вся экономика и ин
фраструктура области зависят 
от поставок из республикан
ских фондов. Малейшие пере
бои в поставках ставят область 
на грань развала и хаоса, как 
это было щ прошлом году во 
время трехдневной блокады.

Тамаз ЛОМСАДЗЕ, 
Алексей СИНЕЛЬНИКОВ.

Заявление
регионального комитета Всегрузинского общества 

имени Иванэ Мачабелк*.
«Отношение грузинского населения Сама- 

чабло к  сессии облсовета и к  принятию Д ек
ларации о создании Юго-Осетинской Советской 
Демократической Республики можно опреде
лить однозначно — полное неприятие. Это под
тверждается тем, что на проведенном в селе 
Эредви сходе грузинской части населения 
Юго-Осетии после X III  чрезвычайной сессии 
облсовета было принято обращение к прави
тельству Грузии и к сессии, в котором гово
рится: в случае принятия декларации мы 
объявляем о полном недоверии местным вла
стям, идущим на поводу у  экстремистской ор
ганизации «Адамон ныхас», и прибегнем к 
гражданскому неповиновению, так как декла
рация ущемляет права коренного населения 
региона и не может быть одобрена нами.

Позиция грузинского населения остается не

изменной. Мы за выборы в Верховный Совет 
Грузии, создание многопиртийного парламен
та, сохранение территориальной целостности 
республики, братство и гражданский мир.

Помимо этого, доводим до сведения обще
ственности республики, что в состав комис
сии по созданию конституции так называемой 
демократической республики было введено три 
депутата грузинской национальности, которые 
пуолично отказались принять участие в ее 
работе.

Это заявление не направлено против осе
тинского народа. Мы понимаем, что многие 
попали под влияние сепаратистов, которые ве
дут дело к  размежеванию д вух  народов.

Региональный комитет Всегрузинского 
общества имени Иванэ Мачабели.

К СВЕДЕНИЮ ОРГАНИЗАЦИЙ 
ОБЩЕСТВА РУСТАВЕЛИ

3— 4 ноября 1990 года в 
Малом зале Государственного 
театра имени Руставели со
стоится второй съезд Обще
ства Руставели.

На съезде будут рассмотре 
ны вопросы внесения измене
ний в устав и программу об
щества, а также организацион
ные вопросы.

Съезд начнет свою работу 
2 ноября, в 11 часов.

Делегаты региональных, го, 
родских, районных организа
ций будут жить в гостинице 
«Ваке».

Региональные организации, 
а также первичные организа
ции, которые непосредственно

входят в центральный орган, 
должны подтвердить полно
мочия делегатов, ’ избранных 
в мае-июне 1990 года, или 
представить список вновь из
бранных делегатов.

Делегаты региональных ор
ганизаций получат мандаты 
2 ноября в гостинице «Ваке», 
а делегаты организаций сто
лицы —; в Обществе Руставе
ли (пр. Руставели, 37) 1—2 
ноября.

Регистрация делегатов нач
нется в Театре имени Руставе
ли 3 ноября с 9 часов 30 ми
нут.
\

Общество Руставели.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

К сожалению, на сессию облсовета мы не попали. Те, 
кто ратует за «демократическую республику» ■ Юго-Осетии, 
начали с того, что отказали корреспондентам «Зари Восто
ка» в праве присутствовать в зале. Своего рода цензура. Мы 
благодарны коллегам из газеты «Сабчота Осети» за то, 
что они предоставили нам возможность выразить на страни
цах газеты решительный протест в связи с подобными дей
ствиями.

,л

В ответ на наш публичный протест против 
отказа в праве на информацию, опубликован
ный в газете «Сабчота Осети», редакция 
«Зари Востока» получила следующий доку
мент, составленный 18. X. 90 г .: ,

«Временный исполнительный комитет 
Юго-Осетинской Демократической Рес
публики разъясняет, что журналисты А. 
Синельников и Т. Ломсадзе не обрати
лись (устно или письменно) ни в аппа
рат, ни в рабочие органы сессии с 
просьбой о желании участвовать в ее 
работе». К этому заявлению приложено 
«Открытое письмо» депутатов, повторя
ющее по существу текст заявления. 
«Письмо» завершается перечнем 6 фа
милий, но подписей почему-то нет. Оба 
документа, как ни странно, заверены пе
чатью с ясно читаемой надписью: «Ис
полком Совета народных депутатов 
Юго-Осетинской автономной’ области».

Среди обращающихся к нам от имени де
путатов мы обнаружили фамилию Кокоев

И. Г. Если это тот самый Иван Кокова, кото
рый выполнял обязанности секретаря испол
кома 15 октября, то ему доподлинно извест
но: в этот день к нему обратился второй се
кретарь Юго-Осетинского обкома партии М. 
Гохелашвили с просьбой оказать корреспон
дентам «Зари Востока» помощь в освещении 
сессии. Этот телефонный разговор происхо
дил при нас. Кроме того, по распоряжению 
И. Кокоева инструктором исполкома В. Петое- 
вым нам были переданы необходимые для 
работы подготовительные документы сес
сии —- как 15 октября, так и 16-го, незадолго 
до начала работы сессии. Сам В. Петоев был 
свидетелем проявления «демократии» у вхо
да ц зал заседаний, куда мы не были допу
щены. Этому же были свидетелями по мень
шей мере два десятка депутатов. Впрочем, 
запрет на присутствие корреспондентов «За
ри Востока» в зале заседаний —  только кап
ля в водопаде антиконституционной деятель
ности «отцов-основателей» Юго-Осетинской 
Демократической Республики.

ОБЗОР НЕФОРМАЛЬНОЙ ПЕЧАТИ ЮГО-ОСЕТИИ

ОТКУДА Д У ЕТ В ЕТЕР...
«Кавказ» —  газета ассамб

леи горских народов Кавказа. 
Редакция — в городе Наль
чик, Кабардино-Балкария. Пе
чатается в Сухуми.

«Как это ни парадоксально, 
острие грузинского националь
но-освободительного движе
ния, справедливо отстаивающе
го свою свободу и независи
мость, направлено на потребу 
имперским амбициям. И здесь 
разит ермоловщиной: «Абха
зия нам нужна, абхазы— нет...».

«Он (шовинизм) обрел воп
лощение в сочинении, которое 
не может не шокировать каж
дого, кто его прочтет. Это ма
нифест, содержащий инструк
цию, как ликвидировать Абха
зию и поселить абхазов в ре
зервацию... А  затем идут под
писи Грузинской хельсинкской 
группы, Общества Руставели, 
Общества Ильи Праведного, 
Национал - д  е м  ократической 
партии —  влиятельнейших по 
сей день организаций Гру
зии...».

Чего же в конце концов хо
чет «Кавказ»? Создания Кав
казской федерации, в состав 
которой как независимые рес
публики войдут Абхазия и Осе
тия, последняя, конечно же, 
объединенная. Да и почему не 
создать, утверждает газета, 
ведь есть же «факт неэаВиси- 
мого существования в центре 
одного из самых реакционных 
государств современного ми
ра —  Южно-Африканской Рес
публики маленьких государств: 
Лесото... и Свазиленда...».

«Ариаг Мон» — выходит с 
указанием «Свободная пресса 
Осетии». Редакция —  в Цхин
вали. № 1.

«Мы решительно осуждаем 
преступный сговор ингушских 
и грузинских экстремистов, на
правленный на разжигание 
межнациональных конфликтов 
на Северном Кавказе и в За
кавказье...». ■'

«Ариаг Мон». № 2.
«Главным и '  единственным 

показателем наших прав на 
свободное самоопределение 
будет только объединение С е
верной и Южной Осетии и 

объявление суверенитета...».
«Топонимика Галилеи остав

ляет мело сомнений в том, что 
это земля обитания скифов- 
алан: Авдон, Мадон, Сидон, 
священная река Иордан (Йры- 
дон) —  эти и другие приме
ры как бы переносят нас в 
современную Осетию, Брита
нию или Скандинавию...

Мать Йешо Чырышти (еврей
ское Йешуа) галилеянка Мария 
была двоюродной сестрой Ели- 
саветы —  матери Иоанна Пред
течи... Отсюда ясно, .что га
лилеяне были этнически ски
фами, а мать Иисуса Мария — 
была скифянкой...».

«Еще раз отметим, что Св. 
Нина проповедовала в Грузии 
в IV  в. н. э., то есть Грузия 
познакомилась с христианст
вом на 400 лет позже Осетии, 
то есть алан. Речь идет толь
ко о кавказских аланах, точ
нее аланах, готах, бургундах — 
прямых предках осетинского 
и германского'народов...».

«Русско - осетинский с о ю з -  
это основа нашего достойного 
политического равноправия. 
Вновь возрождаемое «Алано- 
алемманское общество» будет 
способствовать р е а н  имации 
осетинско - германских свя
зей...».

«Ир» —  газета осетинского 
молодежного союза «Ир» име
ни Т. Келехсаева, издается в 
Москве. № 6.

«В свое время Советская 
власть в Южной Осетии была 
провозглашена «от Они до Ду- 
шети», однако и сегодня и 
Онский, и Душетский районы 
остались. вне пределов авто
номной области. Это, не гово
ря о Казбегском районе 
ГССР...».

«В городе Дзауджикау вы
шла в свет брошюра под на
званием «Адамон ныхас» — 
«Рухс» —  «Адамон цадис»... В 
ней содержится обстоятель
ный анализ политической и 
экономической ситуации в
Южной Осетии и в Грузии... 
Для обоснования исконности 
осетинского населения в Юж
ной • Осетии приводятся исто
рические карты стокгольмско
го и кембриджского изданий, 
ясно указывающие на то, что 
в районе Центрального Кав
каза осетины жили как мини
мум с первых веков нашей . 
эры, а южная граница прохо
дила в непосредственном со
седстве с Арменией...».

«Ир». № 7.
«В столице Грузии создана 

осетинская организация «Ада
мон ныфс». Это хорошая аль
тернатива м а р и о н  еточной 
«Растдзинады иристоны ассо
циация, организованной гру
зинским неформалитегом и 
официозом и находящейся на 
полном финансировании учре
дителей...».

« ...Корр.: Каковы основные

цели и задачи вашей органи
зации?

Председатель: Прежде все
го, распространение правди
вой информации о событиях в 
Южной Осетии. Всемерная 
поддержка Народного фронта 
Осетии «Адамон ныхас». Изу
чение и пропаганда осетинско
го языка и культуры...

...М^р действуем в условиях 
строгой конспирации глубоко
го подполья. Ведь даже вы 
не знаете моей фамилии. А 
что делать? Грузия — это не 
Прибалтика... Антиосетинская 
кампания в Грузии крепнет 
изо дня в день...».

«Адамон ныхас» —  вестник 
Народного фронта Осетии, ав
густ, № 2. Издается в Цхин
вали.

Статья «Геноцид 1920 г.: тра
диции нацизма в Грузии и пе
рестройка».

«Химера демократии вновь 
расправляет крылья в Грузин
ской республике, воскрешая 
тени геноцида, учиненного в 
20-х годах в Южной Осетии 
карателями «демократа» Н. 
Жордания, учителя первого 
опыта демократии в Грузии».

«Южную Осетию для грузин 
завоевала Российская импе
рия».

«Надо сказать, что меньше
вики еще задолго до этих со
бытий искусственно вызывали 
национальную вражду между 
грузинами и осетинами, кото
рую все эти годы старатель
но разжигали. Кроме того, 
осетины реально стояли за 
власть Советов и, как нацио
нальное меньшинство, требо
вали автономных прав. Мень
шевики решили проучить их...

Меньшевики никак не мог
ли примириться с мыслью, что 
Ю го-Осетия, с точки зрения 
истинного и подлинного со
циализма, имела право на на
циональное самоопределение 
и на создание отдельной госу
дарственной единицы (Ф . Ма- 
харадзе «Советы и борьба за 
Советскую власть в Грузии 
1917— 1921 гг.»)». 9

«Восставшая Южная Осе
тия —  это часть Советской 
России. В шовинистическую 
меньшевистскую Грузинскую 
республику она никогда не 
входила и не желает входить.

Телеграмма Ю /О  Окруж- 
кома Коминтерну, в ЦК 
РКП(б) В. И. Ленину и Чи
черину. 3. 07.».

П р и м е ч а н и е ;  Авторский 
стиль сохранен. Об осталь
ном —  судите семи.

Газета выступили. 
Что сделана?

«Шнур 
с сюрдризом»

В ответ на критическую 
корреспонденцию «Ш нур с 
сюрпризом», опубликованную  
в «Заре Востока» 4 сентяб
ря этого года, сообщаем, что 
с 1986 года руставское объе
динение «Химволокно» дей
ствительно выпускает шнур, 
оплетенный цветными нитя
ми, но с момента его вы пу
ска на предприятие не по
ступило ни одной претензии 
на его несоответствие стан
дарту по 7 ой причине, что он 
предназначен д ля  спортивных 
нужд и упаковки перевози
мых грузов. Д л я  развешива
ния белья и других хозяйст
венных нужд нами выпускаг 
ется другой ш нур  — капро
новый, разных диаметров и 
длины. *

Указанная в реплике про
дукция выпускается в соот
ветствии с образцом-этало
ном, согласованным с Управ
лением республиканской ба
зы «Груэхозторга» и пользу
ется достаточным спросом, 
в противном случае выпуск 
ее был бы прекращен по 
просьбе той же базы.

Тем не менее после пуб
ликации в  «Заре Востока» 
мы перестали оплетать шнур 
цветными нитями, ограничи
ваясь только белыми, во  из
бежание дальнейших недора
зумений.

Руководство руставского 
объединения «Химволокно» 
приносит свои извинения по
купателю и готово возме
стить причинё н н ы й  ему 
ущерб.

Э. ГАБРИЧИДЗЕ, 
директор РПО «Химволок
но».

«Безнаказанность — 
путь к анархии»

В  письме читателя В. Джу- 
гели под таким заголовком, 
опубликованном в  «Заре Во
стока» 14 августа с. г., го
ворилось о том, что в  ре

зультате строительства под
земного гаража и пристрой
ки лоджий в микрорайоне 
Санзоны был поврежден на 
длительное ’ время телефон
ный кабель, что нарушило 
связь в корпусах 8, 9 и 10.

В связи с этим Министер
ство связи республики зак
лю чило договор со сторон
ней организацией д ля  вос
становления кабеля. В на
стоящее время телефоны ра
ботают нормально.

а . яшаили,
зам. начальника управле
ния электросвязи Мини
стерства связи Грузинской 
ССР.

«Кому штопать 
прорехи»

В обзоре писем под таким 
заголовком, опубликованном  
в  «Заре Востока» 22 июля 
с. г.> в частности, говори
лось о недостатках в орга
низации приема стеклотары 
от населения. Этот вопрос 
был обсужден на заседании 
коллегии Министерства тор
говли  Грузинской ССР.

С целью исправления соз- 
ры, потребителей на дону, 
принято решение, согласно 
которому объекты торговли 
обязаны улучшить информи
рование населения о дисло
кации пунктов' по приему 
стеклотары, режиме их  рабо
ты и  условиях сдачи стек
лотары. Намечено расширить 
практику закупки стеклота
ры у  потребителей на дому. 
Все магазины, торгующие 
продовольственными товара
ми, должны обеспечить неог
раниченный прием стеклота
ры (принимая во внимание 
профиль магазина). В пунк
тах по приему стеклотары 
будут вывешены объявления  
с указанием адресов и теле
фонов вышестоящих органи
заций, куда можно обра
титься потребителям с пре
тензиями.

И. СУЛАБЕРИДЭЕ, 
заместитель министра тор
говли Грузинской ССР.
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«Мартве» побеждает в Дуйсбурге
' Отлично выступили дзюдои

сты Грузии на завершившемся 
в немецком городе Дуйсбур
ге крупном международном 
юношеском турнире. В нем 
принимали участив атлеты 
Франции, Австрии, Чехо-Сло- 
вакии, Германии и других 
стран.

Грузию в этом состязании 
представляли дзюд о и с т н  
«Мартве», являющиеся побе
дителями всесоюзного первен
ства среди спортивных об
ществ. В Дуйсбург выехали 
семеро наших борцов, . тогда 
как, например, хозяева выс
тавили на татами свыше 250 
участников. Тем не менее 
«Мартве» завоевал первое ме
сто в командном зачете.

В личном первенстве на 
высшую ступень пьедестала 
почета поднялись четверо гру
зинских дзюдоистов. Вначале

назовем учащегося из Тбили
си Александра Гвиниашвили 
(весовая категория до 71 кг), 
который одержал чистые по
беды во верх встречах. Он 
завоевал первое место и был 
удостоен специального приза. 
Шесть побед одержал на та
тами в Дуйсбурге еще один 
представитель Грузии Мамука 
Келаптришвили (вес до 65 кг).

Такого же успеха добился, 
студент из Телави Гиви Ш а-Г 
риашвили (вес до 78 кг). В 
финале его соперником был 
товарищ по команде —  го* 
риец Гоча Эристави. Однако 
травма помешала ему выйти 
на татами, и он занял второе 
место.

Еще одну золотую медаль 
завоевал в турнире студент 
Грузинского технического уни
верситета — тяжеловес Тамаз- 
Цопурашвили, на счету кото
рого шесть побед.

С  бассейна — на... пьедестал
В Батуми проведен всесоюз

ный юношеский турнир по вод
ному поло на приз памяти Ге
роя Советского Союза генера
ла Гарри Мерквиладзе. На 
старт соревнования вышли 
сборные Грузии (две команды), 
РСФ СР, Украины, Белоруссии, 
Армении, а также коллективы 
Кутаиси и хозяев турнира.

Уверенно провела турнир

первая сборная нашей респуб
лики, укомплектованная игро
ками республиканской спорт
школы олимпийского резерва 
Министерства народного обра
зования Грузии. Она одержа
ла победы во всех встречах и 
завоевала первое место. Вто
рыми финишировали белорус
ские ватерполисты, третьими —- 
украинские.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
БАСКЕТБОЛ. В Будапеште 

проведен первый матч розыг
рыша Кубка обладателей куб
ков европейских стран. Мест
ный клуб «Уйпешт Дожа» при
нимал московское «Динамо». 
Победу одержали гости—86 : 74 
(5 6 :3 7 ). Ответная встреча — 
30 октября в Москве.

ТЕННИС. Андрей Чесноков 
стартовал в международном 
турнире в Стокгольме. Он вы
шел в третий круг соревнова
ния, победив Джима Курье 
(СШ А) -  3 : 6, 6 : 3, 7 : 5.

ПРЫЖКИ В ВОДУ. Завершил
ся чемпионат Грузии. Во всех 
видах программы первенство
вали тбилисцы. На вышке силь
нейшими были Яна Оганесян и 
Георгий Чоговадзе, на одноме
тровом трамплине — Инга Бан- 
дури и Михаил Сахиашвили, на 
трехметровом трамплине — 
Нана Небиеридзе и Ивери Ба
рамидзе.

Зам. редактора 
3. БЕРИДЗЕ.

25 октября 
Тбилиси

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
13.00 —  В полдень, 13.10 —- 
Атлетизм. 14.10 —  Художест
венный фильм «Вознесение». 
13.33 —  Грузинский докумен
тальный фильм «Песнопение 
орнамента». 13.33 — Инфор
мационный выпуск. 16.03 —  
Документальный фильм «Де
вять лет с вкстрасенсами». 
Фильм 2-й (первый показ]. 
17.20 —  Программа мульт
фильмов. 18.00 — Для школь
ников. Поют бичуи е е б и. 
18.30 — Объявления. 18.33 — 
Для молодежи. Цель — шко
ла будущего. 10.10 — Народ
ное творчество. 19.30 — Гру
зинский документальный те
лефильм «Звезда Дато».
20.00 —  Моамбе. 20.33 — Дзи- 
лиспирули. 20.30 — В эфире— 
Городской центр здоровья. 
Воспользуемся дефицитом, или 
«Не курите!». 21.00 — Время. 
21.40 —  Накануне I много- 
партийиыя выборов. 22.40 —  
Видео... Видео... 0.30 — Хро
ника. .

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
16.03 —  Музыкальный фильм

«Раймонд Паулс». 17.05 — Ко
роткометражный художествен
ный телефильм «Моя Ирана». 
17.43 — Экран документаль
ных телефильмов. 18.30 —  Ху
дожественный фильм. 20.00 — 
Моамбе. 20.33 — Впервые на 
нашем экране. Художествен
ный фильм «Новые приключе
ния янки при дворе короля 
Артура».

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

6.30 — «120 минут». 8.35 —  
«Американская трагедия». 4-я 
серия. 9.50 — Футбол. Евро
пейские кубки. 12.20 —  Кол
лаж. 12.30, 18.30 —  Время.
13.00 —  На чемпионате мира 
по шахматам. 15.30 — ТСН.
15.45 — «Секретный фарва
тер». 3-я серия. 16.55 — «Ес
ли вам за...». 17.40 — Теле
визионный докумеиталь н ы й 
фильм. 18.30 — Время. 19.00— 
«—До шестнадцати и старше».
19.45 — «Американская траге
дия». 4-я серия. 21.00 —  Вре
мя. 21.40 — На чемпионате 
мира по шахматам. 21.55 — 
По сводкам МВД СССР. 22.10—  
Музыка в эфире.

МУЖЧИНЫ все одинаковы. Современные, конечно. Ни 
понимания, ни сочувствия к слабому полу. Вот рань
ше, говорят... Цветы, комплименты, дуэли из-за Пре

красных Дам, коленопреклоненные объяснения в любви. 
Полное обожание.

Т би ли си -К ем б ри д ж : 
прямая связь

Недавно из Англии вер
нулся сотрудник Центра на
учной информации Ака
демии наук Грузинской 
ССР в области обществеи- 

. ныя наук, член ассоциации 
«Грузия — Великобритания» 
Теймураз Буачидзе; он от
правился в Кембридж по 
приглашению муниципали
тета Британии и местного 
университета.

Наша газета писала о том, 
что В издательстве «Мецние- 
реба» была издана книга из
вестного английского микено- 
лога Джона Чедвика «Ми
кенский мир» на грузинском 
языке, перевод которой осу
ществил единственный в на
шей республике ученый, ра
ботающий над темой «Пробле
мы истоков микенской циви
лизации» Т. Буачидзе (см.
«ЗВ» от 13.ХИ.1989 г., «Двери 
Кембриджского университета 
всегда открыты для Вас»).

— Мой перевод вызвал 
большую заинтересованность 
со стороны Дж. Чедвика, — 
.сказал Теймураз Буачидзе. — 
Я уже несколько лет работаю 
в области микенологии, явля
юсь соискателем кафедры 
древнего мира ТГУ. Джону 
Чедвику известны те препят
ствия, которые мы испытыяа- 
ем в связи с изысканиями 
литературы по исследованию 
Микенской Греции, и он ока
зывал мне всяческую помощь. 
Мне из писем Чедвика было 
известно, что в Кембридже 
ничего не знают о Грузии, ее 
древнейшей культуре. По
этому я читал в университет» 
курс по истории древнейшей 
Грузии и культуре — тот пе
риод времени, который, как 
известно, завершил «Золотой 
век». Отмечу, что это был 
лишь обзор информационного 
характера, но, тем не менее, 
вызвал огромный интерес к 
Грузии у профессоров и сту
дентов Кембриджа.

Я ежедневно работал в ка
бинете Микенской эциграфии, 
ознакомился с рядом инте
ресных материалов и источ
ников.

Бесо ЦХОРЭГАУЛИ.

А теперь? Помните прони
занную тоской и безысходно
стью поэтическую строку, как 
ни странно, принадлежащую 
мужчине: «Мужчины-рыцари,
куда девались вы? Так хочется 
к кому-то прислониться. Увы...»

Многоточие специально для 
нас, женщины. Каждый может 
мысленно дополнить фразу 
перечнем личных обид и пре
тензий. Впрочем, противная 
сторона в узком кругу тоже 
сетует, что Прекрасные Дамы 
исчезают с планеты, как бизо
ны, и вообще, все женятся не 
на ж енах, а на невестах, что 
далеко не одно и то же.

Но что бы там ни говорили, 
я лично всегда на стороне 
женщин. Особенно одиноких. 
Особенно брошенных и оби
женных. Оказывается, не толь
ко я одна —  Фемида тоже. 
Более того , ей приходится по
рой и * лукавить —  чего ни 
сделаешь ради бедной женщ и. 
ИЫ.Н

История, о которой хочу 
рассказать, настолько интим
на и деликатна, что требует 
соблюдения инкогнито ее 
главных героев. Назовем про
сто: Он и Она (в дальней
шем —  Истица и Ответчик).

Она ждала встречи с рыца
рем. Ей так хотелось присло
ниться к его надежному пле
чу. Думала, встретила...

Он увидел ее и обнаружил 
в ней явное сходство с Пре
красной Дамой. Думал, встре
тил...

Истица со слезами на глазах 
и с письменными заявлениями 
в руках обратилась в различ
ные инстанции, дабы призвать 
к порядку обманщика и при
творщика, и заставить его вы. 
плачивать алименты в течение 
ближайших восемнадцати лет.

Ответчик сопротивляе т  е я. 
Он отрицает, что между ни
ми была та степень близости, 
от которой дети. Да, говорит, 
нас связывали нормальные че
ловеческие отношения, мы 
действительно встречались как 
добрые знакомые,, обменива
лись новостями, вели беседы

о погоде, что, по его мнению, 
не могло спровоцировать по
явление на свет ребенка.
- Истица пыталась напомнить, 
что в течение шести месяцев 
они вели совместное хозяй
ство на квартире его знакомо
го, что он присылал ей любов
ные телеграммы, что, в кон
це концов, у нее есть свиде
тели. Да что там свидетели — 
младенец уже на руках!

Первым пришел на помощь

Истице следователь Гардабан- 
ской прокуратуры (мы не
сколько поспешили с огуль
ным охаиванием мужчин: 
встречаются среди них и уча
стливые) и твердой рукой 
оформил документ, удостове
ряющий факт сугубо интим
ных отношений Истицы и От
ветчика и как результат —  от
цовство последнего. Потом 
следователь вдруг вспомнит, 
что установление отцовства не 
входит в компетенцию проку
ратуры, о чем письменно из
вестит Ответчика. Но это уже 
спустя несколько месяцев, ко
гда суд первой инстанции, по
верив документу, вынесет ре
шение: отцом новорожденно
го считать Ответчика.

Ответчик тут же выпустил 
обойму жалоб на суд в адрес 
Прокуратуры республики, от
куда незамедлительно после
довал контрудар: «При веде
нии совместного хозяйства

истица забеременела», К тако
му же заключению пришла и 
судебная коллегия по. граждан
ским делам Верховного суда 
Грузии,

Нет, я не ставлю под сомне
ние возможность зачатия ре
бенка при ведении совместно
го хозяйства —  тут и не такое 
может случиться. С продукта
ми питания — перебои, на 
рынке —  дороговизна..,. От от
чаяния разныф. мысли в голо
ву лезут, в том числе и «лямур- 
иые». Но это всего лишь игра 
воображения. А  суду нужны 
факты , только факты . На них 
держится Истина —  путевод
ная звезда Фемиды.

С фактами — негусто. По
нимаю, в какой сложной си
туации оказался суд , чтобы 
доказать наличие интимных 
контактов. Какими доказатель
ствами он располагал? Теле
граммами любовного содер
жания? Так под ними стоит 
подпись всемирно известного 
поэта. И Ответчик резонно за
явил: пусть, мол, поэт и пла
тит алименты. *

Есть еще путаные показания 
Истицы о том, как конкретно 
они вели совместное хозяй
ство, явившееся причиной ро
ждения ребенка. По ее заяв
лению, в течение шести меся
цев они жили в двухкомнатной 
квартире друга Ответчика. Но 
друг предъявил ордер на трех- 
комнатиую квартиру и катего
рически заявил, что он ее ни
кому не сдавал, так рак живет 
там вместе со своей семьей, 
и попросил вызвать в суд  в 
качестве свидетелей членов

семьи и соседей. С уд  не при
нял его предложения! Он не 
придал значения тому, что 
Истица не знает расположения 
комнат; что не осталось там 
ни одной ее личной вещи; что 
не знает в лицо ни одного со
седа. Зато Истица называет 
имена свидетелей, которые 
могут подтвердить ее близость 
с Ответчиком, но свидетели 
на суд не явились. Невыяснен
ным остался и вопрос, где ро
дился младенец. Истица утвер
ждает —  в Гардабанской боль
нице, но оттуда поступил от
рицательный ответ.

И наконец, что самое глав
ное, хотя метод генетическо

го анализа в таких случаях 
один из наиболее верных спо
собов установления отцовства, 
суд не признал нужным про
извести специальную биологи
ческую экспертизу.

На кассационную жалобу 
защитника суд ответил, что 
«... факт интимной связи и 
последующей беременности 
истицы был установлен» и по
этому не возникало сомнения 
о происхождении ребенка. В 
то же время в документе об
ращается внимание, что «по 
факту записи в постановлении 
не доказанных в судебном по
рядке данных, в частности, 
указания на' интимную связь 
между сторонами, в результате 
чего забеременела истица, вам 
следует обратиться в органы 
прокуратуры, и в случае отме
ны постановления следовате
ля дело может быть пересмо
трено судом по вновь открыв
шимся обстоятельствам».

Возможно, защитник инте
ресов Ответчика понял, о чем 
идет речь, он-то профессио
нал, но у меня, дилетанта, по
явился ряд вопросов. В ча
стности, кем все-таки был 
установлен факт интимной свя
зи и последующей беремен
ности Истицы? Прокуратурой? 
Так она же письменно уведо
мила, что установление отцов
ства— не в ее компетенции. Су
дом? А  он ведь ориентировал
ся на постановление следова
теля прокуратуры, вынесенное 
тогда, когда тот еще не очень 
конкретно, представлял, что 
входит в круг его компетенции. 
Поверив на слово, суд не осо
бенно убивался, чтобы доко
паться до истины. Не счел да 
же нужным обратиться за по
мощью к экспертам, легко 
обошелся без показаний важ
ных свидетелей, не удосужил
ся выяснить, где, в какой боль
нице родился ребенок, и т. д. 
и т . п. Так, спрашивается, на 
каком же основании Ответчик 
признан отцом?

Не лукавь, Фемида! Сама 
ведь знаешь, что наброса
ли жрецы правосудия в' ча
шу твоих весов, ф е  железные 
аргументы и веские доказа
тельства, способные любого 
вывести на чистую воду, убе
дить сомневающегося или 
оградить от корысти порядоч
ного человека, а версии, все
го лишь версии. Если ты и 
впредь будешь смотреть 
сквозь розовую повязку на то, 
что творится в твоих ведом
ствах... Послушай, между на
ми, женщинами, говоря, может, 
ты это специально? Прецедент 
есть, и теперь каждая из нас, 
кого пожелает, может назвать 
отцом ребенка: звезду кино
экрана, прославленного футбо
листа, выбор очень широкий. 
Господи, да завтра та же са
мая Истица, присмотревшись 
внимательно к Ответчику и не 
обнаружив в нем приятных ей 
черт, заявит, что имела интим
ные отношения со всеми вы
текающими последствиями — 
боюсь даже представить — со 
следователем прокуратуры 
или членом Верховного суда. 
Но тогда, Фемида, тебе не по
здоровится — современные 
мужчины не рыцари.

Елена ЧАЧУ А.

СУДЕБНЫЙ ФЕЛЬЕТОН

НЕ ЛУКАВЬ, 
ФЕМИДА!

СЛУЖБА ЗДОРОВЬЯ------------------------------------------------ -----------

Амбулатория... на подпорках
Недавно пришлось побывать во врачебной амбулатории 

села Курдгелаури Телавского района. Что поразило: при ны
нешнем всеобщем дефиците медикаментов здесь, в сель
ской тлубинке, он практически не ощущается, второй год 
амбулатория обслуживает своих пациентов только лишь од
норазовыми шприцами.

Конечно, непросто в сегодня
шних условиях, в каких пре
бывает отечественное здраво
охранение, было добиться та
кой четкости работы, и при
том на селе. Однако означает 
ли такое относительное благо
получие беспроблемность в 
других аспектах деятельности 
сельских медиков? Ничуть не 
бывало.

—  Взять хотя бы помещение 
нашей амбулатории, — с го
речью говорит главный врач 
Анна Отарашвили. — Полы 
прогнили, крыша течет, каби. 
неты —  каморки, да и тех не 
хватает.

Амбулатория обслуживает 
свыше четырех тысяч жителей 
села вот уже несколько десят
ков лет, а капитальный ре
монт здесь так ни разу и не 
проводился.

—  Объяснения тому нахо
дятся, — констатирует А . Ота- 
рашаили. —  К старинному зда
нию примыкает небольшая 
церквушка, а весь, так сказать, 
комплекс считается историче
ским памятником. По этой при
чине каждый раз и Отказывают 
нам в проведении ремонта.

Что ж, исторические памят
ники действительно требуют 
внимания. А  проблемы здра
воохранения г,кто должен ре
шать?

Главврач, оказывается, неод
нократно ставила вопрос о 
предоставлении нового поме
щения, обращаясь за помощью 
в сельсовет, правление местно
го колхоза, райисполком. Да

же бюро райкома партии 
приняло постановление, со
гласно которому руководство 
села в трехмесячный срок дол
жно было подыскать для ам
булатории новое помещение. 
Но все безрезультатно.

— Нам предложили перейти 
а здание сельского дома куль
туры, —  объясняет Анна Ота
рашвили, — но мы категори
чески отказались.

И это был не просто каприз 
медиков. Здание дома культу
ры хоть и новое, добротное — 
совершенно не отвечало тре
бованиям медицинского учре
ждения. Нет здесь ни канализа
ции, ни воды, отопление без
действует, Местные власти, ка
жется. это тоже понимают и 
обещают новое здание, правда, 
уже в будущем году, но обе
щанного, ка,к говорится, три 
года ж дут. А  пока врачи еже
дневно спешат в прохудившую
ся амбулаторию на подпорках, 
принимают здесь людей, ока
зывают им помощь, ругая 
в сердцах все и вся. И в са
мом деле, с каким настроени
ем будет работать тот же пе
диатр, если в крохотном сво
ем кабинете он вынужден при
нимать и больных, и здоровых 
детей ...

г С кадрами в амбулатории 
тоже проблемы. Нужен еще 
один педиатр, хотя бы на пол
ставки, или же патронажная 
сестра. Стоматологу тоже ну
жна подмога — медсестра, 
обязанности которой он вы
нужден выполнять сам. Наблю

дая за безрадостной картиной 
жития сельских медиков, я 
мысленно поневоле обрушился 
на молодых специалистов-ме- 
диков, которые-де не едут по 
распределению в район. Но, 
оказывается, явно поторопил
ся с претензиями.

— Желающих у нас рабо
тать, — сообщила главный 
врач, —  хоть отбавляй. Но шта
тов нет. Никто не хочет пла
тить зарплату. Сельсовет едва 
концы с концами своДит. Пред
седатель нашего колхоза, если 
его спросить, всегда за расши
рение штатов, горазд на ока
зание практической помощи, 
но только на словах. Когда же 
дело доходит до экономиста, 
мы всегда получаем отказ. 
Мотивировка — нет, мол, у 
колхоза на это средств. За
колдованный круг какой-то 
получается...

Вот так в Курдгелаури при
выкли жить из года в год, И 
не они привыкли, система при
учила — система безответст
венности, бесхозяйственности, 
пренебрежительного отноше
ния к людям. И все же наде
емся, что после этой публика
ции хоть что-то сдвинется с 
места в жизни медицинских 
работников сельской амбулато
рии: утрясется вопрос с по
мещением, кадрами. Ведь де
ло отнюдь не в отсутствии 
средств и возможностей, на 
которые без конца ссылаются 
«большие» и «маленькие» ру
ководители, а в отсутствии на
стоящего хозяина в районе, 
для которого проблемы здо
ровья сельчан были бы на пер
вом плане.

Игорь ПАШАЛЕИШВИЛИ. Р
(Корр. «Зари Востока»].

ты г о р я ч о ЛЮБИМ ГРУЗИЮ...»

—  Пусть не обижается на 
меня пресса. Я в театре не 
держу репетиторов, сама ве
ду занятия с труппой. Ба
лет — это прежде всего тя
желый труд...

— Вы прекрасно говорите 
по-груэмнскм. Кому вы обя
заны знанием родного язы
ка!

— Д еду, матери Асмат, от
цу — Левану Пагааа. Меня, 
сестру Кристину и всех дру
гих детей в семье Ноэ Жор- 
дания учили сперва грузин
скому, а затем уж француз
скому. Мой сын Тариэл и его 
двоюродные братья и сестра 
также владеют грузинским 
языком а совершенстве.

— Как вам всем удается 
оставаться груэнчамм во 
Франции!

— Мы любим Париж, лю
бим Францию, которая хо
рошо приняла эмигрантов, 
протянув им руку помощи в 
трудное время. Благодаря это
му они эыжили. Французы  —

отличный народ, но не такой 
теплый, как наш грузинский. 
Поэтому нас не покидает чув
ство чужого дома. У  себя до
ма мы только а Грузии, где 
жиает много наших родствен
ников. Они —  кровь и плоть 
моих предков — деде, мате
ри, отце.

— Вы уезжаете, но, как 
I с казал *  не прощаетесь.

— Да, скоро вернусь в род
ной Тбилиси. Я была здесь в 
последний раз в 1966 году, 
когда танцеу^д* с Вахтангом 
Чабукиани. Не сравнить тот 
ТбиЛИСИ С #Д1НрШНИМ.

Теперь в Грузии широко 
открыты двери для эмигран
тов и их потомков, вынуж 
денных некогда покинуть зем 
лю своих предков. Они все 
горячо любят Грузию и все 
эти годы, живя вдали от нее, 
были страстными пропаганди
стами ее героической истории, 
неповторимой культуры и ис
кусства. Благодаря этим пе

ременам в обществе в Тбили
си со мной находятся мой 
дядя Реджеб Жордания, сын 
Тариэл Пагааа, хотят приехать 
н другие родственники и близ
кие моего деда. Теперь это 
осуществимо. Более благопри
ятен и «климат» для твор
ческого сотрудничества. Ду
маю, пришла пора осущест
вить мою давнишнюю мечту 
и поставить балет на сцене 
тбилисского театра.

— Калбатоно Этери, вы 
знакомы с грузинской хо
реографией, присутствова
ли на уроках учащихся Тби
лисского государственного 
хореографического учили
ще. Как вы думаете, вернет 

„ ли балет Грузии былую 
славу!

— Больше надо работать,
тогда успех будет обеспечен.
| — Что вы пожелаете гру

зинскому народу!
—  Мой народ стал более 

раскованным. Но не думайте,

что легко быть свободным. 
Обретя ее, нельзя терять го
лову от счастья, а следует 
разумно, без лишних эмоций

идти к полной ее победе. Раз
решите мне оставить авто
граф.

— Пожалуйста.

Из недельной гастрольной 
поездки ■ Болгарию вернулась 
труппа Самцхе-Джавахетского 
кукольного театра-студии «Вар. 
дзия». «Вардзия» демонстриро
вал спактакль по грузинской 
народной сказке «Блоха и му
равей» в Софии, Габрово, 
Пловдиве и Велико-Тырново.

—  Приглашение из Болгарии 
не было для нас неожидан
ным, —  говорит главный ре

жиссер театра-студии Тамаз 
Немсадзе. — Наш коллектив 
хорошо показал себя еще в 
Тбилиси, на фестивале куколь
ных театров.

По итогам гастролей колле
ктив театра-студии удостоен в 
Болгарии почетных наград.

Во время пребывания в Бол
гарии грузинская делегация 
осмотрела ряд исторических 
памятников страны, побывала 
в бывшем грузинском Петри- 
цонском монастыре в Бачково, 
где певческая группа исполни
ла церковные песнопения.

Муради АЛАШВИЛИ, 
(Спец. корр. «Зари Во-, 
стока»).

1р°° ^  Ц  (о ^
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Интервью взяла 

Джильда ИВАНИШВИЛИ.
Ка с н и м к а х :  Этери Пагава с сыном Тариалом; сцены 

из спектакля —  балетная группа из «Театр Дью Жарден»; 
у рояля — Реджеб Жордания; «Сулико» в исполнении суп
руга Э. Пагава —  известного французского певца Жака Дуэ 
(справа). Фото Рубана Рухкяна.

...Двенадцатилетняя танцов
щице сразу же снискала сла
ву у парижан. На всю жизнь 
запомнились ей слова- деда, 
напутствовавшего люби м у ю  
внучку в большое искусство: 
ты вскоре достигнешь верши 
ны мастерства. Действительно, 
Этери Пагава стала примой 
классического танца Франции. 
Ее творческий путь связан с 
лучшими в мире мастерами 
хореографического искусства. 
Среди них —  корифей бале
та Джордж Баланчин, поста
вивший специально для Этери 
Пагава одноактный спектакль.

20 лет назад в Париже Эте
ри Пагааа открыла школу ис
кусств, затем на ев  основе 
создала «Театр Дью Ж ар
ден», с репертуаром кото
рого в эти дни знакомились 
тбилисцы в Тбилисском опер
ном театре имени Захария Па
лиашвили.

Этери Пагава уже у тоапа 
самолета попала в плотное 
кольцо родственников, эна 
комых, друзей, которые так 
и не расступились до конца 
ее пребывания в Тбилиси. 
Впрочем, она от них «отды
хала» лишь во время репе
тиций в опере. Но и в это «ок
но» было нелегко пробраться 
журналисту — она отдается 
работе сполна, и отвлечь ее 
невозможно. Поэтому я и «пе
рехватила» ее у очередного 
родственника, который пытал 
ся с самого раннего утра уве
зти калбатоно Этери из гос
тиницы. Тем не менее интер
вью состоялось...

— Калбатоно Этерм, вы—• 
трудный автор для журна
листов. Не репетициях к 
вам не подступишься, до
мой возвращаетесь позд
но, очень уставшая.

«ВАРДЗИЯ» 
В БОЛГАРИИ

Открытая улыбка, искря
щиеся добротой глаза, 
внутреннее обаяние сразу 
же располагают вес и Эте
ри Пагава —  одной иа вну
чек первого президента 
Грузим Ноэ Жордания.
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